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En una entrevista exclusiva en el streaming de LA OPINION, el ministro de Infraestructura 

bonaerense anunció que la esperada obra de la presa de regulación del arroyo pergamino será 

licitada en breve y financiada por el Tesoro provincial. Aunque no arriesgó fecha para el inicio de 

la ejecución, aseguró que el proyecto ya cuenta con presupuesto asignado. pagina 16

El Clima por la mañana. probables precipitaciones. Tarde/noche. nublado. Temperatura. max. 17º mín. 5º. Humedad. máx. 75% mín. 55%.

LA opINIoN: CeLeBrACIoN Y ApUestA AL FUtUro

La Opinión celebró sus 108 años 
con un mensaje claro: compromiso 

con la verdad. Con un emotivo 
evento en Gaia, La Opinión celebró su 
aniversario (cumplido el 13 de febrero) 

reafirmando su compromiso con la 
verdad y la comunidad. Se anunciaron 
nuevos proyectos como La Opinión 365, 
una app local y un instituto digital, en 

una noche que unió pasado, presente y 
futuro del medio más influyente del norte 

bonaerense. pagina 17

Con capacitaciones, desfibriladores en los puntos estratégicos y protocolos de acción inmediata, pergamino 

avanza en la construcción de una red de prevención para actuar ante emergencias cardíacas. Una política pública que 

puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte. pagina  8
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DE LA REDACCION. Tras un trabajo ar-
ticulado entre distintos bloques del 
Concejo Deliberante, Pergamino 
cuenta con una nueva ordenanza 
que regula el tránsito pesado en la 
ciudad. Se trata de una actualización 
normativa largamente esperada, ya 
que la legislación vigente databa de 
1993. El proyecto fue aprobado por 
unanimidad en la última sesión del 
cuerpo deliberativo, lo que refleja el 
amplio consenso político respecto 
a la necesidad de modernizar esta 
normativa local en función del cre-
cimiento urbano, el estado actual de 
la infraestructura y las demandas 
vecinales.

“Estamos convencidos de que 
era imprescindible actualizar 
esta ordenanza”, expresó Fran-
cisco Illia, uno de los concejales 
impulsores de la medida e inte-
grante del bloque “Juntos por el 
Cambio”. A su vez, aseguró: “Han 
pasado más de 30 años desde que 
se establecieron esas reglas y, en 
todo ese tiempo, Pergamino ha 
cambiado muchísimo. Era hora de 
que nuestra normativa acompañe 
ese crecimiento”.

Calles seguras y barrios más cuidados: 
fin del tránsito pesado en zonas urbanas
Con la implementación de nuevas normativas, se prohíbe el paso de vehículos de carga pesada por las calles de los 
barrios pergaminenses y los pueblos del Parido, con el fin de garantizare mayor seguridad para peatones, ciclistas y 
vecinos. Esta medida apunta a mejorar la calidad de vida, reducir accidentes y proteger la infraestructura urbana.

Un enfoque integral
Uno de los ejes centrales de 

la nueva normativa es que los 
vehículos de gran porte deberán 
circular exclusivamente por rutas 
nacionales y provinciales, evitando 
el ingreso a la planta urbana. Cuan-
do sea imprescindible el acceso 
a la ciudad, el transporte deberá 
completarse mediante vehículos 
más pequeños y adecuados para 
entornos urbanos.

“No se trata solo de una cuestión 
de tránsito, sino de cuidado del 
espacio público y protección de la 
infraestructura urbana,” explicó 
el edil en la entrevista que man-
tuvo ayer con LA OPINION. “En 
estos últimos años, el Municipio 
ha realizado una inversión muy 
importante en pavimentación y 
mejora de calles, sobre todo en 
barrios que históricamente estu-
vieron postergados. El tránsito 
pesado deteriora esas obras, por 
lo que esta ordenanza también 
busca preservar ese esfuerzo co-
lectivo”, destacó el edil del bloque 
oficialista. 

Otro aspecto destacado del pro-

yecto tiene que ver con la seguridad 
vial. Con un parque automotor 
en constante crecimiento y una 
ciudad que se expande, ordenar 
el tránsito se ha vuelto una prio-
ridad.

“Esta ordenanza es el primer 
paso de un proceso más amplio 
que tiene como fin reordenar el 
tránsito en la ciudad. En la próxima 
sesión vamos a tratar otro proyecto 
relacionado con la carga y descarga 
en la zona céntrica. Además, se 
prevé avanzar con otras iniciativas 
complementarias que ayuden a 
mejorar la circulación y aumen-
tar la seguridad de conductores, 
ciclistas y peatones”, detalló el 
concejal Illia.

También aclaró que la medida 
no tiene un espíritu punitivo ni 
busca perjudicar a transportistas o 
empresas del rubro logístico. “Sa-
bemos que hay muchas personas 
que viven de esta actividad y que 
prestan un servicio fundamental. 
Por eso mismo, apelamos a que 
comprendan que esta moderniza-
ción no va en contra de ellos, sino a 
favor de toda la comunidad”.

“Normas que acompañen”
La ordenanza se enmarca en 

una serie de políticas públicas que 
buscan hacer frente a los desafíos 
urbanos que impone el crecimien-
to de Pergamino. “Las ciudades que 
avanzan, que crecen, tienen que 
ordenar su tránsito, preservar su 
infraestructura y cuidar a sus ciu-
dadanos. Esa es la idea de fondo que 
impulsa este proyecto”, destacó el 
concejal de Pergamino. 

Entre los puntos más salientes a 
tener en cuenta, está la restricción 
de ingreso a la zona urbana, en este 
sentido los vehículos de tránsito 
pesado ya no podrán ingresar al 
área urbana de la ciudad de Per-
gamino. Su circulación deberá 
limitarse exclusivamente a las 
rutas nacionales y provinciales que 
rodean la ciudad, a fin de evitar el 
deterioro de calles y avenidas que 
no están preparadas para ese tipo 
de carga.

Asimismo hay excepciones ope-
rativas específicas ya que habilitan 
de forma excepcional el tránsito 
de vehículos pesados por la ruta 
nacional Nº 178, únicamente en el 

tramo comprendido por avenida 
Almafuerte, entre ruta provincial 
Nº 32 y Rodríguez Jáuregui; y esta 
última hasta su empalme con la 
misma ruta nacional, siempre que 
se trate de razones operativas o de 
prestación de servicios debida-
mente justificadas.

Por otra parte se establecieron 
los límites para carga y descarga y 
solo se permitirá el ingreso al área 
urbana de vehículos cuya carga 
total no supere las ocho tonela-
das, exclusivamente para realizar 
operaciones de carga y descarga de 
mercadería general.

“Esto busca asegurar la efi-
ciencia del abastecimiento sin 
comprometer la infraestructura 
vial”, explicaron desde el Muni-
cipio ante la consulta que hizo LA 
OPINION. 

Cambios significativos 
Desde la Comuna local explica-

ron que rige ahora la prohibición 
de circulación con acoplados o 
semirremolques; este tipo de 
vehículos no podrá ingresar bajo 
ninguna circunstancia al casco 
urbano. Para realizar tareas de 
reparto, deberán hacer transbordo 
a unidades livianas que respeten el 
límite de peso establecido.

Sobre las autorizaciones excep-
cionales, en los casos debidamente 
fundados, se podrá solicitar autori-
zación previa ante el área compe-
tente del Municipio para permitir 
la circulación de vehículos pesados 
de mayor porte.

Además, en lo que hace al 
estacionamiento regulado, se 
prohíbe terminantemente el 
estacionamiento de camiones, 
colectivos y demás vehículos 
de gran porte en todo el radio 
urbano de Pergamino, así como 
en las calles pavimentadas de los 
Pueblos de Campaña.

Y también se prohíbe el per-
nocte en banquinas. “Tampoco se 
permitirá que camiones o trans-
portes de carga pernocten en las 
banquinas de las rutas nacionales 
y provinciales que atraviesan el 
Partido. Solo se permitirá su de-
tención en casos de fuerza mayor, 
que deberán estar debidamente 
señalizados para evitar acciden-
tes”, agregó Illia.

La nueva normativa busca que los vehículos de gran porte circulen exclusivamente por rutas nacionales y provinciales.
(LA OPINION) 
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DE LA REDACCION. La ciudad de Colón 
vive momentos de profunda pre-
ocupación tras conocerse el caso 
de Guido Ruiz, un adolescente 
de 17 años que fue salvajemente 
golpeado por un grupo de cuatro 
hombres mayores de edad a la 
salida de un local bailable. La 
brutal agresión, que dejó al joven 
con secuelas físicas importantes, 
generó conmoción en la comu-
nidad y una fuerte reacción por 
parte de sus familiares, quienes 
exigen respuestas urgentes de 
la Justicia.

El hecho ocurrió durante la 
madrugada del domingo pasado 
en las inmediaciones del boliche 
“Porteño”, ubicado sobre calle 16 
entre 47 y 48 de la vecina ciudad 
bonaerense. Según el relato de 
testigos y de la propia familia de 
la víctima, la golpiza fue plani-
ficada y ejecutada con extrema 
violencia.

“Lo agarraron entre cuatro. 
Tenían todo preparado porque 

En Colón: tres sujetos agredieron a 
un menor a la salida de un boliche
Al adolescente, de 17 años, Guido Ruiz, le sacaron dos dientes, le fracturaron el maxilar y su visión quedó seriamente 
afectada por las lesiones en los ojos de tantos golpes por el ataque perpetrado por al menos tres sujetos. La fiscal 
magdalena Brandt instruye el caso por intento de homicidio y los defensores pidieron la eximición de prisión.

ya tenían problemas con él. En el 
video se ve todo lo que le hacen, 
es inhumano. Son asesinos”, de-
nunció Guadalupe Ruiz, herma-
na del adolescente agredido, en 
declaraciones a medios locales. 
La joven aseguró que ya se radicó 
la denuncia correspondiente, 
que se tomaron testimonios y se 
realizaron allanamientos en los 
domicilios de los presuntos agre-
sores, pero lamentó que hasta el 
momento no haya detenidos.

“Estamos esperando que la 
Justicia actúe. Buscan las pren-
das que usaron esa noche, pero 
los responsables siguen libres”, 
expresó con indignación.

El ataque dejó a Guido con 
un cuadro médico de gravedad: 
fractura de mandíbula, fractura 
nasal, pérdida de piezas denta-
rias, hematomas en distintas 
partes del rostro y un serio 
compromiso en uno de sus ojos. 
“No sabemos si va a recuperar la 
visión. Además, está pendiente 

una tomografía de cráneo para 
descartar lesiones internas”, 
detalló su hermana.

La familia no descarta que la 
agresión haya tenido motivacio-
nes personales y sostiene que los 
atacantes actuaron con alevosía. 
El caso recuerda inevitablemen-
te al de Fernando Báez Sosa, el 
joven asesinado a golpes por un 
grupo de rugbiers a la salida de un 
boliche en Villa Gesell en enero 
de 2020, hecho que marcó un 
antes y un después en la sociedad 
argentina.

“Nos duele mucho ver a Guido 
así. Es un chico tranquilo, no se 
merecía esto. Pedimos justicia, 
pedimos que no haya que esperar 
otra tragedia para que alguien 
haga algo”, dijo la joven Ruiz, 
visiblemente afectada.

El caso se encuentra actual-
mente en manos de la Fiscalía 
de Colón, que avanza con la in-
vestigación en base a los videos 
aportados y los testimonios 

recolectados. Mientras tanto, la 
familia de Guido y vecinos de la 
ciudad comenzaron a organizar 
manifestaciones para visibilizar 
lo ocurrido y exigir el inmediato 
esclarecimiento del hecho.

La situación del adolescente 
sigue siendo delicada y, según 
indicaron sus allegados, su re-
cuperación demandará tiempo, 
atención médica especializada y 
contención emocional.

Desde distintos sectores de la 
comunidad colonense comen-
zaron a multiplicarse las expre-
siones de solidaridad hacia la 
familia Ruiz, al tiempo que crece 
la expectativa por una pronta in-
tervención judicial que permita 
avanzar con el proceso penal 
contra los responsables.

Intento de homicidio
La fiscal Magdalena Brandt 

instruye las actuaciones penales 
por la calificación de “homicidio 
en grado de tentativa” y están 

procesados los tres principales 
sujetos filmados como quienes 
interceptaron a la víctima.

Los videos de cámaras de 
seguridad son elocuentes y 
mostraron con nitidez el nivel 
de agresión y como se valieron 
de la superioridad numérica para 
reducirlo y pegarle en total estado 
de indefensión.

De los tres imputados: hay 
uno de los agresores que tiene 
mayor responsabilidad porque 
se lo ve atacar con mayor ensa-
ñamiento.

Actualmente la Fiscalía de 
Colón les atribuye la coautoría 
penal con el mismo nivel de res-
ponsabilidades.

Pedido de eximición de prisión
Los tres abogados defensores 

de los acusados incorporaron los 
pedidos de eximición de prisión 
para cada uno de ellos en forma 
independiente porque son le-
trados penalistas diferentes que 
representan los intereses de los 
involucrados.

Desde el Juzgado de Garantías 
1, el juez César Solazzi todavía se 
encuentra dentro del plazo legal 
para resolver sobre estas presen-
taciones de los involucrados.

Pericias médicas
La fiscal Brandt cuenta con 

las pericias médicas que deter-
mina objetivamente una lesión 
grave en la fractura del maxilar. 
Además, las otras lesiones como 
la del hueso de la nariz, la pér-
dida de las piezas dentarias y el 
traumatismo en la zona ocular 
que dificulta la visión están 
incorporadas.

La existencia de las lesiones 
graves sumadas a la alevosía con 
la que agredieron al adolescente, 
le permite a la Fiscalía de Colón 
introducir la figura de intento de 
homicidio.

Tres contra uno
La superioridad numérica de 

los atacantes y la forma en que lo 
redujeron para golpearlo estando 
en el piso quedaron incorporados 
como indicios para sostener el 
aprovechamiento de los agreso-
res sobre la víctima.

Para la Fiscalía estos sujetos se 
pudieron haber configurado que 
la forma de agredir a la víctima 
podría terminar en muerte como 
resultado. Esa es la fundamenta-
ción de la calificación de intento 
de homicidio.

Las imágenes de cámaras de seguridad registraron el ataque al joven.
(CAPTURA DE PANTALLA)
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DE LA REDACCION. El fiscal Nelson 
Mastorchio solicitó una pena de 
14 años de prisión para un hombre 
acusado de haber abusado sexual-
mente de una niña, a la que sometió 
durante años en un contexto de 
encierro, violencia, manipulación 
y total indefensión. 

El juicio oral se desarrolló este 
jueves ante el Tribunal Oral en 
lo Criminal N° 1, en una jornada 
donde se expuso el profundo 
sufrimiento atravesado por la 
menor y la gravedad de los hechos 
imputados.

Según la acusación, el impu-
tado –expareja de la madre de la 
víctima– aprovechó la guarda que 
ejercía sobre la niña desde que 
tenía once años, luego de que su 
madre abandonara el hogar, para 
someterla a distintos tipos de abu-
sos en un entorno familiar donde se 
encontraba aislada, sin contención 
ni posibilidad de pedir ayuda.

Durante aproximadamente 

Piden 14 años de prisión a sujeto que 
abusó y mantuvo encerrada a una niña
Desde los 11 años la nena fue sometida sexualmente por el padrastro que la redujo a la servidumbre. Las hijas biológicas 
del abusador fueron cómplices de este sometimiento y ayudaban a encerrarla y obligarla a realizar las tareas domésticas 
sin poder salir de la morada hasta que logró escapar y pedir ayuda a las autoridades. El 30 se conocerá el veredicto.

tres años, entre 2020 y 2023, la 
niña vivió bajo condiciones de 
encierro y sometimiento dentro de 
una vivienda del barrio Kennedy, 
donde convivía con el acusado y 
las hijas de una relación anterior 
que serían también las verdugas 
en complicidad con el sujeto. 

En ese contexto, fue objeto 
de maltrato físico y psicológico, 
privada de su libertad y obligada a 
realizar tareas domésticas como si 
fuera una sirvienta. 

El entorno que debía protegerla 
se convirtió en el escenario de un 
padecimiento sostenido, donde 
cada vínculo estaba atravesado 
por la hostilidad, el silencio y el 
miedo.

El fiscal Mastorchio sostuvo 
que la niña fue víctima de un pro-
ceso sistemático de sometimien-
to que dejó secuelas tanto en su 
salud física como en su desarrollo 
emocional y psíquico. Señaló que 
el acusado, con la complicidad de 

otros adultos del hogar, ejerció un 
control total sobre su vida coti-
diana, restringiendo su libertad y 
cercenando cualquier intento de 
protección o auxilio externo.

La situación se mantuvo hasta 
que la menor logró salir de la 
vivienda y pedir ayuda, lo que 
permitió que una hermana radi-
cara la denuncia y se activaran los 
mecanismos judiciales y sanitarios 
de intervención.

En la audiencia de debate, el 
fiscal presentó pruebas clave 
como el testimonio de la víctima 
en cámara Gesell, informes mé-
dicos que constataron lesiones 
compatibles con los hechos de-
nunciados y pericias psicológicas 
que dieron cuenta del impacto 
emocional provocado por años 
de sometimiento. Declararon, 
entre otros profesionales, la 
médica policial que la examinó 
tras la denuncia y la licenciada 
Patricia Batista, perito psicóloga 

del Poder Judicial.
La causa fue caratulada como 

abuso sexual con acceso carnal 
reiterado agravado por la guarda y 
por el daño en la salud, corrupción 
de menores doblemente agravada 
por la guarda y la edad, y privación 
ilegal de la libertad doblemente 
agravada por la edad y la convi-
vencia.

El juicio se llevó a cabo en una 
única jornada con la participación 
del fiscal Nelson Mastorchio y la 
instructora judicial María José 
Suárez como encargados de la 
acusación fiscal y de la defensora 
oficial Florencia Montanari a 
cargo de velar por los intereses del 
imputado.

El Tribunal Oral en lo Criminal 
1 estuvo integrado por los jueces 
Marcela Santoro (presidente), 
Ignacio Utturry y Carlos Picco. 

El veredicto se dará a conocer el 
lunes 30 de junio al mediodía en los 
Tribunales de nuestra ciudad.

Siempre te voy a hacer esto
El sujeto vulneró la integridad 

sexual de la menor y durante el 
tiempo que duró el encierro perpe-
tró una gran cantidad de abusos a 
la niña y en algunas oportunidades 
la lastimó sin brindarle atención 
médica.

Era el adulto responsable de 
las menores que residían en esa 
morada, donde estaba a cargo de 
las hijas biológicas y de la víctima, 
a quien su progenitora la dejó 
expuesta a los vejámenes cuando 
abandonó la casa.

La mujer se retiró de ese hogar 
y dejó a su hija en padecimientos 
traumáticos durante varios años 
que le provocaron un calvario 
insoportable.

En esa casa del barrio Ken-
nedy padeció los sometimientos 
sexuales en un estado de absoluta 
indefensión. El agresor repetía 
cada vez que la violaba: “siempre 
te voy a hacer esto”, para agregarle 
una manipulación psicológica a la 
agresión sexual.

Agresiones de las hermanastras
Las hijas de este sujeto, quienes 

serían las hermanastras de la me-
nor, también agredían físicamente 
a la niña.

Los ataques físicos de las demás 
integrantes de la morada, durante 
la convivencia, agregaba cercena-
miento y coacción psicológica a 
su padecimiento que cada día se 
reproducía en su perjuicio.

Para la acusación fiscal, tal como 
lo sostuvo Mastorchio durante 
la instrucción y en el juicio oral: 
“el agresor mantenía privada ile-
galmente de la libertad a la niña 
mediante el encierro de la misma 
adentro de la casa; donde permane-
cía controlada por los convivientes 
y encerrada con candado adentro 
de la morada en los breves momen-
tos en los que quedaba sola. Esta 
situación de cautiverio generada y 
aprovechada por el abusador para 
satisfacer sus apetencias sexuales 
y también por sus hermanas”. La 
mantenían encerrada, la obligaban 
a realizar las tareas domésticas; 
como si fuera la sirvienta de la 
familia este calvario duró hasta 
que la menor pudo escapar de la 
casa y buscó ayuda lo que finalizó 
con la denuncia acompañada de un 
familiar al que le pudo pedir ayuda 
y acompañamiento.

La víctima brindó su desgarra-
dor testimonio en el dispositivo de 
Cámara Gesell que se exhibió en la 
sala de audiencias del juicio oral.

El fiscal Nelson Mastorchio y la instructora judicial María José Suárez encabezaron la acusación.
(LA OPINION)
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Un incidente de tránsito, moti-
vado presuntamente por el lugar 
donde había dejado estacionado 
el automóvil una mujer terminó 
con un violento reproche verbal 
de un individuo a ella y el daño de 
la unidad con una agresión física 
al espejo retrovisor.

En la tarde del último jueves 
en Moreno al 300 un sujeto to-
talmente exaltado le rompió el 
espejo retrovisor del lado dere-
cho de su vehículo a una mujer 
de 45 años de edad; de acuerdo a 
las actuaciones policiales.

El agresor estaba fuera de si 
y le hizo todo tipo de repro-
ches verbales a los gritos que 
incluyeron insultos y frases 
intimidatorias que generaron 
mucho temor en la propietaria 
del automóvil.

Aparentemente, esta persona 
estaría enojada por el lugar donde 
la mujer de 45 años había dejado 
estacionado el vehículo.

La automovilista muy atemori-

Un sujeto le rompió el espejo 
retrovisor al auto de una mujer, 
por el lugar de estacionamiento

zada ascendió al habitáculo y se 
disponía a encenderlo y retirarse 
del lugar sin generar provocacio-
nes ni discusiones.

En el momento en que activaba 
el encendido de la unidad es que 
este exaltado personaje le dio un 
golpe de puño al espejo retrovisor 
del lado derecho.

Los testigos llamaron al servi-
cio de emergencias 911 y un móvil 
del Comando de Patrulla concu-
rrió al lugar del incidente.

Los uniformados aseguraron 
que no vuelvan a ocurrir agre-
siones ni verbales ni físicas y 
custodiaron el vehículo de la 
mujer hasta la Comisaría Primera 
donde dejó radicada la denuncia 
policial.

La Fiscalía 5 interviene en la 
instrucción judicial del caso por 
la calificación de daño, en la que 
quedó involucrado el agresivo in-
dividuo; quien sería residente de 
las inmediaciones donde ocurrió 
el episodio.

Un hombre de 42 años, oriundo 
de San Miguel (Buenos Aires), 
resultó con lesiones graves tras 
impactar con su automóvil contra 
la parte trasera de un camión que 
se encontraba detenido sobre la 
banquina de la Ruta Nacional 
8. El siniestro ocurrió a las 7:50 
de la mañana de este miércoles, 
en el kilómetro 263 de la traza 
nacional, en inmediaciones de 
la localidad de El Arbolito (Villa 
Pomar), partido de Colón.

La víctima fue identificada 
como Horacio Pérez, quien con-
ducía un Fiat Cronos con dominio 
AF806QS, alquilado a la empresa 
de renta de vehículos Taraborelli. 
Por motivos que se investigan, 
el auto colisionó contra la parte 

Un automovilista sufrió 
graves lesiones al chocar 
en la ruta nacional Nº 8

trasera de un camión Mercedes 
Benz patente EZS-406, que estaba 
estacionado en la banquina.

El conductor del camión, un 
hombre de 35 años domiciliado 
en Río Cuarto, Córdoba, resultó 
ileso. En tanto, Pérez fue asisti-
do en el lugar y posteriormente 
trasladado al hospital local con 
lesiones de carácter grave, según 
informó la Policía del Destaca-
mento de Seguridad Vial.

En el lugar trabajaron efectivos de 
la Comisaría de Colón, agentes del 
Destacamento Vial Colón, personal 
del escuadrón civil de Corredores 
Viales S.A., y se dio intervención a 
Policía Científica para la realización 
de pericias que permitan esclarecer 
la mecánica del hecho.

DE LA REDACCION. En el interior de 
una casa impactó una bala per-
dida que ingresó por la ventana y 
causó gran incertidumbre entre 
los vecinos residentes en la cer-
canía de la residencia familiar al 
compartir la imagen del proyectil 
en un grupo de Whatsapp minu-
tos después del suceso.

Una familia del barrio Desiderio 
de la Fuente vivió momentos de 
pánico en la noche de este jueves 
cuando, sin previo aviso, una 
bala perdida atravesó una de las 
paredes internas de su vivienda e 
impactó dentro de la habitación de 
un niño. El proyectil, que perforó 
una estructura de Durlock, ingresó 
por una ventana abierta y terminó 
su recorrido contra una pared, sin 
alcanzar a nadie de milagro.

El violento episodio ocurrió en 
una casa ubicada sobre calle Mar 
del Plata al 100, entre Jujuy y las 
vías del ex Ferrocarril Belgrano, 
una zona residencial que suele ser 
tranquila pero que en las últimas 
horas quedó conmocionada por 
lo sucedido.

La familia damnificada compar-
tió una imagen del proyectil hallado 
en el interior del domicilio, lo que 
generó una inmediata reacción de 
preocupación entre los vecinos.

Según relataron, el disparo 
atravesó el perfil metálico de la 
estructura de Durlock ubicada 
en el dormitorio del menor. La 
vivienda estaba habitada en ese 
momento, y la bala terminó in-
crustada en una de las paredes 
internas. Afortunadamente, no 
se registraron heridos, pero el 
miedo y la incertidumbre inva-
dieron a los ocupantes de la casa 
y al resto del vecindario.

Los habitantes del sector es-
tán organizados en un grupo de 
WhatsApp que utilizan como ca-
nal de comunicación para alertas 
y temas vinculados a la seguridad. 
Al difundirse las imágenes del 
proyectil, el grupo se activó con 

Una bala perdida atravesó
la habitación de un niño
El proyectil impactó en el interior de una vivienda ubicada sobre calle mar del Plata entre 
jujuy y las Vías del ex Ferrocarril Belgrano el jueves a la noche. Los vecinos preocupados 
compartieron su preocupación y conmoción en el grupo de WhatsApp barrial.

mensajes de alarma, preguntas 
y especulaciones sobre el origen 
del disparo.

“Sentimos el golpe seco, y 
cuando fuimos a ver, encontra-
mos la bala en la pieza del nene”, 
relató uno de los integrantes de la 
familia. La imagen muestra con 
claridad el proyectil de plomo, 
deformado tras el impacto, lo 
que evidencia la fuerza con la que 
ingresó al inmueble.

Varios vecinos comentaron 
haber escuchado ruidos extraños 
durante la noche, aunque sin poder 
identificar con certeza la dirección 
o el origen del disparo. Otros, en 
cambio, aseguraron no haber no-
tado nada hasta que se enteraron 
de lo ocurrido por los mensajes del 
grupo comunitario.

“Esto nos puede pasar a cual-
quiera. Hoy fue una bala perdida, 

pero mañana puede ser una tra-
gedia. Estamos todos muy pre-
ocupados”, expresó una vecina 
en diálogo con este medio.

El caso ya fue informado a la 
Policía, que trabaja para esta-
blecer el origen del disparo. Se 
investiga si fue producto de un 
enfrentamiento en las inmedia-
ciones, una acción imprudente 
con un arma de fuego o alguna 
otra situación que derivó en el 
disparo al aire.

Los vecinos reclaman mayor 
presencia policial y patrullaje 
en la zona, al tiempo que piden 
respuestas a las autoridades para 
evitar que un hecho similar vuelva 
a ocurrir. “La sensación de inse-
guridad crece cada vez más, sobre 
todo cuando estas cosas suceden 
sin ningún tipo de explicación”, 
señalaron desde la red vecinal.

La imagen del proyectil la compartieron en el grupo de Whatsapp barrial.
(LA OPINION)



DIARIO LA OPINION - PERGAMINO domingo 22 de junio de 2025 Locales - Página 7

Rutas estratégicas en foco: se comienzan a 
definir las concesiones viales de la región
Con la mira puesta en la modernización de la infraestructura vial, comienzan a definirse aspectos centrales de las 
futuras concesiones de las rutas nº 8 y nº 188 que atraviesan el territorio pergaminense. el nuevo esquema propone 
una participación activa del sector privado en la gestión de los corredores, en el marco del programa federal.

DE LA REDACCION. El proceso de 
licitación para la gestión, mante-
nimiento y operación de dos rutas 
nacionales que atraviesan el Parti-
do de Pergamino, las carreteras Nº 
188 y Nº 8m sigue su curso dentro 
del nuevo esquema de concesio-
nes impulsado por el Ministerio 
de Economía de la Nación. Se 
trata de un cambio de modelo 
que delega la administración de 
vastos tramos de la Red Federal 
de Caminos al sector privado, con 
el objetivo de garantizar obras y 
servicios esenciales.

Ambas rutas fueron inclui-
das en los distintos corredores 
dentro del plan general: la ruta 
nacional Nº 188 forma parte del 
“Tramo Portuario Sur”, que va 
desde San Nicolás hasta Realicó, 
en La Pampa, sumando un total 
de 472 kilómetros. Asimismo, 
la ruta nacional Nº 8, en tanto, 
fue incorporada al denominado 
“Tramo Puntano”, que se extien-
de por 665,9 kilómetros, desde 
Pilar hasta Villa Mercedes, en 
San Luis.

Las obras en la ruta Nº 188
En el caso de la ruta Nº 88, el tra-

mo comprendido entre San Nico-
lás y Pergamino, históricamente 
fuera de las concesiones vigentes, 

será incluido por primera vez en 
esta nueva etapa. “Esto representa 
un cambio clave: hasta ahora, su 
mantenimiento dependía direc-
tamente de Vialidad Nacional, 
con resultados insuficientes. De 
hecho, durante 2022 se intentó 
impulsar mejoras sin éxito, y 
hoy el estado de transitabilidad 
es crítico”, dijo la presidenta del 
Concejo Deliberante, Gabriela 
Taruselli, quien participó de las 
audiencias públicas realizadas en 
Junín y San Nicolás. 

Este tramo, que hasta 2018 
contaba con dos estaciones de 
peaje, en Junín y en J. A. de la 
Peña, registró en julio de este 
año un tránsito de más de 85.000 
vehículos. En diciembre de 2024, 
el peaje de Junín contabilizó 
119.325 pasadas, según las cate-
gorías; y esto pone en evidencia la 
necesidad de una infraestructura 
adecuada para absorber semejan-
te flujo vehicular.

Los pliegos técnicos prelimi-
nares, aún sujetos a modifica-
ciones, contemplan en este caso 
el mantenimiento de la estación 
de peaje de Junín como punto 
fijo, y proyectan la construcción 
de nuevas estaciones en J. A. de 
la Peña, Ameghino y Bernardo 
Larroudé; el sistema será Free 

Flow (cobro automático sin 
barreras), y se prevé tener una 
tarifa diferencial más alta para 
quienes no utilicen TelePase”, 
señaló Taruselli. 

Desde la administración local 
se expresó especial preocupación 
por la instalación del nuevo peaje 
en J. A. de la Peña, dado el impacto 
que podría tener en los vecinos 
de la región, que transitan la 
ruta a diario. Este punto ya fue 
planteado ante Vialidad Nacional 
para su revisión.

Nuevos peajes en ruta Nº 8
En lo que respecta a la ruta Nº 

8, los datos también reflejan una 
alta circulación: solo en diciem-
bre de 2024, se registró el paso 
de más de 321.000 vehículos. 
Actualmente cuenta con estacio-
nes de peaje en las localidades de 
Larena, Solís, Venado Tuerto y 
Sampacho. Las nuevas ubicacio-
nes propuestas son en Maguire, 
Hughes, Canals y Reducción.

En ambos corredores, los plie-
gos establecen que no se podrá 
cobrar en nuevas estaciones ni 
aumentar las tarifas vigentes 
hasta que se hayan concretado las 
obras iniciales de puesta en valor. 
Este plan de mejoras contempla 
trabajos trimestrales durante el 

primer año de concesión, como 
condición para garantizar una 
transitabilidad segura, con el ob-
jetivo de llegar al tan reclamado 
estado de “bache cero”.

Lo que exigen y lo 
que está en juego
Entre los trabajos previstos 

para la primera etapa se incluyen: 
bacheo profundo y superficial, 
corte de pasto, reparación de ban-
quinas, señalización horizontal y 
vertical, reposición de defensas 
metálicas, limpieza de desagües, 
y reparación de sistemas de 
iluminación. Este último punto 
responde a uno de los reclamos 
más reiterados: la falta de luces 
en el tramo de circunvalación 
de la autopista Pilar–Pergamino, 
inactiva desde 2023.

A su vez, se contemplan obras 
de rehabilitación integral durante 
los años de concesión; “en ruta Nº 
188, por ejemplo, se planea la inter-
vención entre el kilómetro 6,69 y 
el 101,83, lo que incluiría toda la 
travesía por el Partido de Pergami-
no. Desde el Concejo Deliberante 
local se solicitó mayor precisión 
técnica en estas obras, dada su 
importancia para la conectividad 
regional”, contó la concejal.

Por otro lado, los pliegos acla-

ran que las obras nuevas que se 
incluyan, más allá del paquete 
inicial, deberán ser financiadas 
con los ingresos del sistema 
de peaje. En ese marco, las au-
toridades locales presentaron 
un documento con reclamos 
históricos para la ruta Nº 188, 
que incluyen: mejoras en curvas 
peligrosas, travesías urbanas, 
cruces con la ruta provincial Nº 
32, y la construcción de dársenas 
de acceso a la ciudad.

Y en cuanto a la ruta Nº 8, en la 
autopista Pilar – Pergamino, uno 
de los pedidos más insistentes 
es la finalización del derivador 
y puente de acceso a la localidad 
de Urquiza, obra largamente 
postergada; “estos proyectos 
se encuentran hoy en etapa de 
gestión, con la expectativa de que 
sean incorporados a los pliegos 
definitivos o, al menos, se garan-
tice otra vía para que se pueda 
tener financiamiento”, resaltó 
Gabriela Taruselli. 

Licitación clave 
para Pergamino
La licitación de estos corredores 

no solo plantea un nuevo esquema 
de gestión vial, sino que se vuelve 
una oportunidad clave para co-
rregir años de desinversión. La 
exigencia desde el ámbito local 
es clara: que el cobro de peajes 
esté directamente vinculado a la 
realización de obras concretas, 
visibles y prioritarias para los 
vecinos. “El desafío, ahora, es que 
esas promesas pasen del papel a la 
ruta”, cerró la concejal que trabaja 
en estos temas desde hace tiempo, 
logrando que se desarrollen las 
obras necesarias para una mayor 
seguridad vial de los vecinos del 
Partido de Pergamino y los auto-
movilistas en general. 

La concejal Gabriela Taruselli participó de las recientes audiencias públicas con el fin de gestionar y conocer el futuro de las concesiones de las rutas Nº 8 y Nº 188.
(LA OPINION)
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Esta normativa mencionada 

establece que todo espacio 

donde circulen más de 

300 personas por día debe 

contar con un Desfibrilador 

y personal capacitado para 

usarlo. En este sentido, 

Pergamino ya cuenta con 12 

equipos DEA instalados en 

diferentes puntos del ejido 

urbano.

“Seguimos sumando gente 

capacitada. Nuestro objetivo 

es claro: lograr que Pergamino 

sea una verdadera Ciudad 

Cardiosegura. No hay 

obstáculo más grande que el 

del desconocimiento. Si nos 

capacitamos, podemos marcar 

la diferencia”. 

DE LA REDACCION. Desde hace cuatro 
años, Pergamino trabaja de ma-
nera silenciosa pero con firmeza 
para convertirse en una ciudad 
Cardiosegura; y si bien el trabajo 
se puso en marcha en nuestra 
localidad, en estos momentos los 
pueblos del Partido también son 
parte de esta planificación. 

En relación a esto, el proyecto, 
impulsado por la Dirección de 
Defensa Civil y con el respaldado 
del Municipio, se apoya en dos 
pilares fundamentales: una es la 
instalación de los equipos DEA 
(Desfibriladores Externos Auto-
máticos) en puntos estratégicos, 
y la restante es la capacitación 
en forma constante de la comu-
nidad.

“Cuando llegué a Pergamino, 
ya venía con experiencia previa. 
En Junín, donde trabajé ante-
riormente, logramos junto a la 
Secretaría de Salud que la ciudad 
fuera considerada Cardioprote-
gida. Traje esa idea conmigo, y 
con el tiempo, gracias al acom-
pañamiento del Municipio, con 

Una ciudad que cuida el corazón: avanza 
el programa “Pergamino Cardioprotegido”
Con capacitaciones, desfibriladores en los puntos estratégicos y protocolos de acción inmediata, Pergamino 
avanza en la construcción de una red de prevención para actuar ante emergencias cardíacas. una política pública que 
puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte, con acciones coordinadas por el área municipal de defensa Civil. 

el intendente Javier Martínez a 
la cabeza; y al marco legal de la 
Ley Nacional Nº 27.159, pudimos 
empezar a materializarla acá”, 
manifestó ayer José María Mollo, 
director de Defensa Civil y refe-
rente del programa local.

Esta normativa mencionada 
establece que todo espacio donde 
circulen más de 300 personas por 
día debe contar con un Desfibri-
lador y personal capacitado para 
usarlo. En este sentido, Pergami-
no ya cuenta con 12 equipos DEA 
instalados en diferentes puntos 
del ejido urbano, ubicados estra-
tégicamente en zonas donde, en 
caso de una emergencia cardíaca, 
el tiempo de respuesta del siste-
ma de salud podría demorarse.

“Lo importante no es solo con-
tar con los DEA, sino que haya 
gente capacitada para utilizarlos. 
Por eso, en paralelo a la adquisi-
ción de estos equipos, comenza-
mos un plan de capacitaciones 
que ya lleva cuatro años y no se 
detiene”, señaló el funcionario 
de la Municipalidad. 

La capacitación, una clave 
El entrenamiento abarca a 

personal de las escuelas, clu-
bes, instituciones públicas y 
privadas, e incluso a ciudadanos 
particulares que se interesan 
por estar capacitados en esta 
materia. “Hemos dado cursos 
en escuelas, en clubes, en cam-
pos, y hasta en garages de casas 
particulares, cuando los vecinos 
se organizan para aprender. Lo 
esencial es que más personas 

estén preparadas para actuar. 
La diferencia entre hacer algo y 
no hacer nada puede ser la vida o 
la muerte”, remarcó José María 
Mollo en un tramo de la nota que 
hizo con este medio. 

Las capacitaciones progra-
madas son integrales e inclu-
yen maniobras de reanimación 
cardiopulmonar, uso de DEA, 
técnicas para controlar las he-
morragias y maniobras ante 
atragantamientos. El equipo 
de Defensa Civil cuenta con 25 
torsos de simulación y varios des-
fibriladores de entrenamiento, 
lo que permite una experiencia 
cercana a una situación real. Ade-
más, los protocolos seguidos por 
esta dependencia responden a los 
estándares internacionales de la 
American Heart Association.

La lógica detrás del proyecto 
es simple pero contundente: 
cada minuto que pasa sin Des-
fibrilación ante una muerte 
súbita reduce drásticamente las 
posibilidades de supervivencia, 
incluso si se aplica reanimación 

cardiopulmonar. Por eso, contar 
con un DEA accesible puede mar-
car una diferencia vital.

Cardioprotegida  
Además de los dispositivos 

instalados por el Municipio en 
la ciudad y las localidades del 
Partido de Pergamino, también se 
suman los disponibles en entida-
des bancarias del radio céntrico. 
“Cualquier ciudadano puede 
entrar a un banco y solicitar el 
DEA; en este sentido, mientras 
una persona realiza la reanima-
ción cardiopulmonar, otra puede 
buscar el equipo. La coordinación 
entre vecinos puede salvar una 
vida”, subrayó Mollo con la con-
vicción de seguir capacitando a 
los pergaminenses.

La lógica detrás del proyecto es simple pero contundente: cada minuto que pasa sin Desfibrilación reduce drásticamente las posibilidades de 
supervivencia. (LA OPINION) 

Para conocer la ubicación 
exacta de los desfibriladores, 
los vecinos pueden ingresar a la 
página oficial del Municipio de 
Pergamino o acercarse a la oficina 
de Defensa Civil, ubicada en Par-
que Belgrano, oficina 2 del andén, 
donde también se podrá solicitar 
información y coordinar futuras 
capacitaciones.

“Seguimos sumando gente ca-
pacitada. Nuestro objetivo es cla-
ro: lograr que Pergamino sea una 
verdadera Ciudad Cardiosegura. 
No hay obstáculo más grande que 
el del desconocimiento. Si nos 
capacitamos, podemos marcar 
la diferencia”, concluyó Mollo 
resaltando el compromiso que 
tiene el equipo que lo acompaña 
para concretar cada intervención 
informativa; incluso, bregó para 
que las instituciones formen 
parte de los programas con el fin 
de que los pergaminenses estén 
a la altura de un hecho de estas 
características. 
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DE LA REDACCION. Se avanza rápido 
con la siembra triguera sobre el 
oeste de la región agrícola núcleo, 
pero en el este no. Esto se debe a 
nuevas lluvias y un fuerte ingreso 
de humedad que impidió trabajar 
en buena parte de la semana. Las 
lluvias del fin de semana deja-
ron 5 a 20 mm en el este, con el 
mayor acumulado en la zona de 
Ramallo.

Vuelven las dudas acerca de si 
se logrará completar la intención 
total de siembra. La intención 
de siembra triguera de hace un 
mes atrás era de 1,66 M ha, pero 
esta semana se efectúa el primer 
ajuste negativo, con un descuento 
de 50.000 ha en las áreas afec-
tadas por los excesos hídricos; 
esto es, NE y centro norte de la 
provincia de Buenos Aires.

Con retrasos e incertidumbre, avanza 
la siembra de trigo en la zona núcleo
De acuerdo al último informe del GEA de la Bolsa de Comercio de Rosario, sólo se lleva implantado en la región 
núcleo poco más del 70% del trigo y temen que no se llegue a completar la intención de siembra esperada, debido 
principalmente a los excesos hídricos que retrasan los trabajos de cosecha de soja y siembra del cereal.

A casi una semana de termi-
nar junio del 2025, el avance 
sobre la región apenas supera 
el 70%. Hace un año, era del 65% 
a esta altura, pero el problema era 
totalmente diferente: el oeste de 
la región se retrasaba por falta de 
agua en la cama de siembra.

¿Qué está pasando 
con los excesos?
Los técnicos de Rio Tala, Bara-

dero y San Pedro, donde más se 
sintió la lluvia con 20 a 25 mm 
explicaron en un informe de la 
Bolsa de Comercio de Rosario que 
esta lluvia «posterga la siembra y 
sigue demorando la cosecha de 
lo poco que queda de soja, que es 
menos del 10%».

Los suelos siguen sobresatu-
rados. «Tenemos poco despa-

cho de fertilizantes, porque la 
siembra está casi frenada y no 
llega al 20%. Por ahora, el pro-
ductor tratará de mantener el 
cultivo, cambiando a variedades 
más cortas, manteniendo la in-
tención”, señalaron.

Por su parte, en Pergamino, 
explican: “Es muy variable se-
gún zona; al oeste, que está más 
húmedo, es menor el avance. 
En Colón se ha sembrado bas-
tante; casi no se interrumpió la 
actividad en los últimos 15 días. 
En Pergamino vamos más lento. 
El productor tiene mayormente 
variedades de ciclo largo in-
termedio. En Colón, el avance 
de los ciclos largos sembrados 
es del 70%; en Pergamino, 
solo el 40%. Toda esta semana 
y hasta el 20 o 22 de junio se 

va a seguir con los intermedios 
largos. Después quedará la 
ventana para cortos”, dicen los 
productores.

En general, en la BCR insisten 
en que se observa poca activi-
dad. «Yo creo que va a haber 
menos trigo sembrado que el 
año pasado. La intención era 
subir mucho, pero se enfrió el 
entusiasmo. Estamos conten-
tos porque no llovió como se 
esperaba. Con más de 20 mm, 
hubiese bajado muchísimo la 
intención triguera en la zona», 
dicen los referentes de la región 
núcleo.

También el sudeste santafesino 
sufre un fuerte retraso. Sobre 
todo en zonas cercanas al río. 
“Deberíamos estar en nuestra 
zona casi terminando, pero to-

davía no alcanzamos a implantar 
el 50% del área intencionada con 
trigo”, comentan los asesores.

Región triguera cordobesa
En la zona de Corral de Bustos 

y alrededores, la siembra de fina 
está prácticamente finalizada: el 
avance es del 90%. Si bien en un 
principio se temía que la falta de 
lluvias complicara las labores, 
finalmente no fue así: los perfiles 
presentan buena disponibilidad 
de agua.

En lotes con mayor cobertura 
de rastrojo aún persiste el barro, 
pero no se reportaron casos en los 
que se haya detenido la siembra 
por falta de humedad. Los técni-
cos resaltan que se trata del mejor 
perfil hídrico de los últimos años 
para la campaña fina.

La superficie sembrada será 
similar a la del año pasado. En 
cuanto al nivel tecnológico, se 
apunta a un trigo con rindes de 
entre 40 y 42 qq/ha. “Se podría 
haber apostado a un mayor po-
tencial con una fertilización más 
intensiva, pero los márgenes no 
acompañaron”, dicen en el área.

En Aldao, por su parte, lo 
explican así: “Los ciclos largos 
tenían como fecha máxima ce-
rrar la siembra el 15 de junio. 
Claro, se puede estirar hasta el 
20, incluso hasta fin de mes. El 
problema es que, si toca un 
diciembre caluroso, los ciclos 
largos son muy vulnerables; por 
eso no deberíamos pasar del 20 
de junio. Y si bien se puede cam-
biar a ciclo corto, no es sencillo 
conseguir semilla”.

En la zona, los 5 mm de lluvia en 
el último fin de semana han sido 
otro traspié para el cultivo. Expli-
can que “recién hoy (18/6) salió 
el sol y podemos volver a trabajar 
solo a partir del mediodía y como 
mucho hasta las 18 hs. Estamos 
muy lejos de poder tener jornadas 
de 8 a 20 hs por la humedad que 
hay. Es probable que se termine 
haciendo menos trigo. Por ahora 
en la zona se está apuntando a 
altos potenciales. Pero se empie-
zan a manejar otras alternativas 
como maíz temprano y soja. El 
problema es que los números 
de soja no cierran”, detallan los 
productores.

Como conclusión, a un día de 
que termine el otoño de 2025, hay 
una diferencia clara respecto al 
año pasado. Esta vez, los perfiles 
de humedad llegan bien cargados 
en el 70% de la región núcleo.

Aún hay dudas acerca de si se logrará completar la intención total de siembra de trigo en este invierno.
(LA OPINION)
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DE LA REDACCION. A medida que las 
principales variables que confor-
man la macroeconomía tienden 
a estabilizarse, comienzan a to-
mar mucha más fuerza factores 
de la economía real por sobre 
los estrictamente monetarios o 
financieros, empiezan a mostrar 
patrones estacionales, marcando 
un giro hacia la relevancia de las 
dinámicas de oferta y demanda 
en la economía real.

Desaceleración de la inflación
En este sentido, la fuerte 

desaceleración que viene regis-
trando la inflación en los últimos 
meses deja al descubierto cier-
tas ecuaciones poco cómodas 
para algunos sectores que hasta 
entonces permanecían veladas 
por el acelerado ritmo de ajuste 
de precios.

En el informe del Rosgan de 
la semana pasada, los especia-
listas señalaban la situación 
que enfrenta el sector expor-
tador, que opera con un tipo 
de cambio estable, unificado, 
sin cepo -todas condiciones 
largamente demandadas por el 
sector-, aún con costos internos 
demasiado elevados y, al mismo 
tiempo, caros en moneda local, 
que le restringen la capacidad 
para competir abiertamente 
con otros proveedores a nivel 
global.

Pues bien, internamente está 
sucediendo algo similar. Si bien 
el consumo interno sigue sor-
prendiendo con los volúmenes 
que absorbe mensualmente 
y los valores que convalida 
para tal nivel de oferta, en este 
contexto de estabilización de 
precios generales de la econo-
mía, ya no deberían observarse 
tantos desacoples respecto del 
comportamiento histórico que 
suelen reflejar los valores, con-
forme a la dinámica estacional 
de oferta y demanda.

Carne vacuna: con menor inflación el 
movimiento de la ganadería se modifica
La fuerte desaceleración que viene registrando la inflación en los últimos meses deja al descubierto ciertas ecuaciones 
poco cómodas para algunos sectores que hasta entonces permanecían veladas por el acelerado ritmo de ajuste de precios. 
en lo que va del año el precio de la carne al mostrador registró incrementos mensuales superiores a la inflación.

Precio al mostrador
En este sentido, el precio de 

la carne al mostrador ha mos-
trado históricamente un patrón 
bastante previsible en cuanto a 
evolución de valores. Tanto por 
el lado de la demanda como por 
el de la oferta especialmente, 
existen comportamientos es-
tacionales que en este contexto 
deberían verse manifestarse 
con mayor claridad.

En lo que va del año, según las 
estadísticas disponibles hasta 
mayo, el precio de la carne al 
mostrador ha venido regis-
trando incrementos mensuales 
superiores a la inflación.

El último dato publicado 
por el IPCVA muestra que, en 

mayo, el precio promedio de 
la carne vacuna subió un 2,6%, 
frente a una inflación general 
(IPC-INDEC) de apenas 1,5%, 
el nivel más bajo de los últimos 
cinco años. De manera similar, 
en el acumulado del año, la carne 
registra un aumento del 27,5%, 
frente al 13,5% del IPC.

Sin embargo, desde una pers-
pectiva estacional, se sabe que el 
país se encuentra en el período 
del año en el que el precio de 
la carne vacuna en el mercado 
local suele registrar sus mayo-
res subas.

Valores históricos
Según el último análisis del 

Rosgan, si se analizan los va-

lores históricos del precio de 
la carne en relación con su 
promedio mensual para cada 
año —expresados como un 
índice base 100—, se observa 
que los mayores incrementos 
se concentran en el primer 
semestre.

En particular, durante los 
meses de marzo, abril y mayo, 
el precio tiende a ubicarse entre 
un 3% y un 4% por encima del 
promedio anual. A partir de ju-
nio y julio, dependiendo del año, 
la curva comienza a descender 
hasta alcanzar un piso relativo 
hacia octubre o noviembre, 
cuando suele volver a observar-
se una mayor presión sobre los 
precios del producto.

Se trata de un patrón esta-
cional generado por la propia 
dinámica con la que se mueven 
tanto la oferta como la demanda 
y que, en este contexto, podría 
estar anticipando una posible 
desaceleración de los precios 
de la carne en los próximos 
meses.

“Algo similar ocurre con el 
precio de la hacienda en pie, 
especialmente en el caso de la 
hacienda gorda liviana, que se 
destina mayoritariamente al 
consumo doméstico. En este 
sentido, si bien la oferta total 
de carne se mantiene relati-
vamente estable a lo largo del 
año —producto de una faena 
que debe sostener los niveles 
de operación sobre la capacidad 
instalada—, lo cierto es que, al 
analizar categorías específicas, 
sí pueden observarse comporta-
mientos estacionales de oferta, 
de acuerdo con los propios ciclos 
de producción y terminación de 
la hacienda que, en definitiva, 
terminan reflejándose en los 
precios”, dice el informe.

En este caso, y en contraste 
con la evolución que ha mos-
trado el precio de la carne en 
relación con la inflación, el valor 
de la hacienda gorda ha entrado 
en los últimos meses en una 
especie de meseta.

El movimiento esperado
Desde mediados de marzo, el 

precio del novillito en el MAG 
prácticamente no se ha movido, 
registrando un virtual estanca-
miento en términos nominales, 
con promedios para la categoría 
que oscilan entre los $3.000 y 
$3.100 por kilo, sin una tenden-
cia definida.

Si bien, al igual que el precio 
de la carne, el aumento del gordo 
en lo que va del año supera el in-
cremento general de la inflación 
(27,9% frente al 13,5% del IPC), 
las mayores subas se registra-
ron en los primeros meses del 
año, en marcado contraste con 
la evolución observada en los 
últimos dos a tres meses.

En efecto, los números del 
engorde ya comienzan a regis-
trar márgenes más ajustados y, a 
medida que avancen los meses, 
podrían deteriorarse aún más, 
conforme los precios de reposi-
ción del ternero sigan también 
a su comportamiento habitual 
de encarecimiento frente a la 
escasez.

Desde la perspectiva estacional se está en el período del año en el que el precio de la carne registra sus 
mayores subas. (LA OPINION)
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C arlos Guillermo “Bocha” 
Calvo llegó a Pergamino 
de la mano del basquet-

bol. Jugador de las grandes ligas 
de ese deporte, encontró en esta 
ciudad un espacio donde des-
plegarse a pleno ese talento que 
nutrió con técnica y dedicación. 
Había nacido en General Roca, 
provincia de Río Negro, y su cuna 
deportiva fue Bahía Blanca, un 
lugar del que salieron grandes 
exponentes de ese deporte. 

Con más de la mitad de su vida 
transcurrida en esta geografía 
donde formó su familia, es consi-
derado un pergaminense, aunque 
él, en su fuero íntimo, conserva 
su apego al lugar en el que creció. 
También, su amor incondicional 
por “Bahía”, ese territorio en el 
que aprendió mucho de lo que 
sabe y donde cosechó amigos 
entrañables.

Acepta trazar su Perfil Perga-
minensecon humildad. Destaca 
la generosidad con la que Perga-
mino le abrió las puertas a su lle-
gada. En el comienzo de la charla 
cuenta anécdotas de su infancia: 
“Mi familia estaba integrada por 
mis padres Gonzalo y Lala, ambos 
ya fallecidos; y mis hermanos, 
Daniel, Ana María y Silvina”.

“Mi papá tenía una tintorería 
y mi mamá era ama de casa y le 
ayudaba en el negocio. Y nosotros 
también colaborábamos. Los 
sábados hacíamos el reparto en 
bicicleta con mi hermano. Yo in-
tentaba llegar primero y me ano-
taba en el listado de los viajes que 
había que hacer a los clientes que 
daban propina. Le sacaba ventaja 
a mi hermano”, relata, acercando 
una anécdota que irrumpe como 
una postal de aquella infancia 
tranquila, sin mayores preocupa-
ciones que esas picardías.

Fue a la Escuela Primaria N° 
168 y luego comenzó el secun-
dario en el industrial. “Pero a los 
16 años me fui a Bahía Blanca a 
jugar al básquet, así que no seguí 
estudiando en Roca”.

Un hito que marcó su carrera
Esa propuesta de mudarse a 

Bahía, la cuna del basquetbol, 
signó su camino y delineó su 
historia deportiva.  “Me vinieron 
a buscar, hablaron con mis padres 
que me autorizaron. En Bahía 
teníamos familiares y eso facilitó 
las cosas”, refiere.

Señala que jugaba al básquet 
desde que tiene “uso de razón”. 
Y relata: “Había empezado a los 
4 o 5 años, siempre andaba con la 
pelota en la mano, y siendo ado-
lescente tuve la suerte de encon-
trar una escuela como la de Bahía 
Blanca para perfeccionarme en la 
práctica deportiva”.

“Siendo chico, siempre hablá-
bamos de Cabrera, y de otros 
grandes, y tenía la espina de jugar 
ahí. Un muchacho que jugaba en 
Bahía Blanca se había mudado 
a Roca y así me vio jugar, habló 

Carlos Calvo, un grande del basquetbol 
que halló en esta geografía su destino
Llegó a Pergamino en 1989 para jugar en el Club Gimnasia y Esgrima. Tenía en su haber el talento y una rica trayectoria. Su 

nombre estaba ya inscripto en la historia del deporte. Se había formado en Bahía Blanca, una verdadera cuna de basquetbolistas. 

Aquí conformó su familia y se transformó en un vecino de esta ciudad, querido por su desempeño deportivo y su don de gente.

de mí en Bahía y me vinieron a 
buscar”, agrega.

“Jugué en Bahía desde los 17 
hasta los 25 años. Y estuve siem-
pre muy contenido, la obligación 
que los dirigentes habían tomado 
con mis padres era cuidarme y 
asegurarles que yo siguiera es-
tudiando o trabajando además 
de jugar al básquet”, señala, 
agradecido.

“Llegué al Club El Nacional, 
una institución con la que hasta 
el día de hoy tengo contacto. 
Encontré gente maravillosa y la 
mayoría de mis amigos son de 
allá. Estuve hasta los 25 años. Ya 
en esa época había empezado la 
Liga Nacional de Basquetbol, se 
había profesionalizado mucho 
más el deporte, el club decidió 
dejar de competir, así que estuve 
seis meses en Comodoro Rivada-
via, y regresé a Bahía Blanca para 
jugar en Estudiantes, hasta que 
me vine a Pergamino”, detalla.

Un capítulo difícil de la historia
En un momento de la charla 

cuenta que estando en Bahía 
Blanca fue convocado para hacer 
el servicio militar que le tocó en 
la misma ciudad. “Fue en la época 
de Malvinas y estuve a punto de ir 
a la Guerra de 1982. No nos tocó 
embarcarnos, pero fue una época 
muy difícil, porque viví muy de 
cerca las instancias del conflicto, 
ya que nos tocaba hacer guardia 
en el Hospital donde llegaban los 
heridos. Fue un capítulo difícil”, 
resalta.

Otra vez la mirada
Volviendo al basquetbol, fue 

una vez más la mirada que otros 
tuvieron sobre su desempeño de-
portivo lo que le fue señalando la 
continuidad del camino. “Jugando 
en Estudiantes disputamos dos 
partidos con Gimnasia y Esgrima 
de Pergamino. Ganamos los dos, 
el primero en Junín y el segundo 
en Bahía Blanca. A raíz de esos 
encuentros, algunos dirigentes 
de Gimnasia me vieron y estable-
cieron el contacto para traerme a 
Pergamino. Así se dio mi llegada a 
esta ciudad en la que me quedé”.

“Tuve la suerte de venirme con 
un técnico de Bahía al que cono-
cía. Para entonces el basquetbol 
era mi medio de vida. Fue un 
cambio enorme, porque venía 
de una ciudad grande, pero me 
adapté. El ser un poco reconocido 
en el deporte me abrió muchas 
puertas y siempre lo agradezco”, 
destaca.

“En Bahía yo jugaba y trabaja-
ba. Cuando vine a Pergamino la 
idea era hacer una diferencia eco-
nómica, pero mi llegada coincidió 
con la época de la hiperinflación 
de Alfonsín, así que fue un poco 
complicado. Cobraba muy bien, 
pero con suerte,me alcanzaba 
para vivir”, refiere. Con el paso 
del tiempo la situación se esta-
bilizó y comenzó a escribirse 
para él otra historia mucho más 
consolidada y fructífera.

Jugó en el Club Gimnasia y Es-
grima de Pergamino desde 1989 
hasta 1992. “Después me fui un 
año a Quilmes de Mar del Plata y 
el último año de mi carrera, fue en 
Campana. Me retiré del básquet 
profesional a los 35 años”, men-
ciona y precisa que luego siguió 
jugando hasta los 42 años en el 
torneo local, siempre en Gim-
nasia. “En ese tiempo ganamos 
varios campeonatos y comparti-
mos con una tanda de jugadores 
maravillosos del club”.

La vida en Pergamino
Desde hace 32 años, comparte 

la vida con Sandra, a quien cono-
ció en Specktra. “Fue a través de 
una amiga en común, la saqué a 
bailar, comenzamos a salir y acá 
estamos, juntos desde entonces”, 
señala introduciéndose en el 
universo de su vida familiar para 
contar que es papá de dos hijos: 
Ignacio, que es contador, trabaja 
en Rosario y está en pareja con 
Ornela. Y Manuel, que es perito 
en criminalística, está estudian-
do programación en la UNNOBA 
y está de novio con Jennifer.

“Mi esposa trabaja en el Con-
sejo Escolar, somos los dos muy 
caseros y compartimos muchas 
cosas juntos”, agrega. Y prosigue: 
“Nos gusta mucho estar en casa 

y los fines de semana, cuando 
podemos, viajamos a Rosario a 
visitar a nuestro hijo”.

“Mi familia es lo más impor-
tante que tengo.  A mis 62 años, 
solo estoy esperando los nietos 
que seguramente llegarán, y sé, 
te cambian la vida”, confiesa.

Por el básquet y las papas fritas
Al momento de hablar de su 

vida laboral, aclara: “Mientras 
jugué al básquet, esa fue mi ac-
tividad, tuve la suerte de poder 
vivir del deporte”.

Cuando dejó de jugar, trabajó 
con su suegro en la comercia-
lización de granos. “Un día me 
ofrecieron la concesionaria del 
Club Gimnasia, de la sede y el 
campo de deportes. Allí estuve 
20 años y gracias a ese trabajo, 
siempre digo que la gente grande 
me reconoce por el basquetbol y 
los chicos por las papas fritas que 
les preparábamos en el club”.

“Fue una tarea muy dedicada, 
yo estaba al frente de la atención. 
Tenía un cocinero y chicos que 
nos ayudaban. Era una hermosa 
actividad. Hoy me dedico a algo 
completamente distinto, que es 
hacer viajes para la ART”.

Su época dorada
Mirando en retrospectiva su 

carrera deportiva, y comparando 
ese tiempo con el presente, reco-
noce que la realidad del deporte 
era diferente. “Hoy, lamenta-
blemente, ha decaído mucho el 
nivel y en los partidos de la liga 
A, que era en la que yo jugaba, las 
tribunas están vacías”. 

“Yo creo que la camada nuestra 
fue la que propició que, más tarde, 
apareciera la generación dorada 
que fue la que logró títulos inter-
nacionales. Después, el deporte 
fue decayendo y también influyó 
que muchos jugadores jóvenes 
muy prometedores se fueron a 
jugar al exterior”, describe.

En lo personal se siente afor-
tunado: “El deporte me enseñó 
mucho. La formación deportiva 
te sirve para un montón de cosas, 
te enseña a compartir, a pensar 
en el otro, te entrena en una 

disciplina”.
“Soy de la época en la que vivía-

mos en el club. El club era como 
mi segunda casa, de chico termi-
nábamos de almorzar, nos íbamos 
al club y volvíamos a nuestra casa 
para cenar. Durante todo el día 
jugábamos al básquet, al fútbol, 
al vóley, al hándbol. En el club 
hacíamos amigos y nos nutríamos 
de buenos valores”, destaca.

La mayor recompensa
En el aspecto deportivo, consi-

dera que el mayor reconocimien-
to fue el haber podido alcanzar su 
sueño de ser parte de la historia 
de un deporte y de haber tran-
sitado ese camino inspirado y 
acompañado por la pericia de 
aquellos que alguna vez fueron 
sus ídolos. Aunque le gana cierta 
modestia al momento de hablar 
de sí mismo, reconoce que había 
en él algunas condiciones que lo 
pusieron en el lugar de oportu-
nidades que siempre supo tomar 
con determinación. 

“Bahía Blanca era una cuna y 
haber podido ser protagonista allí, 
es algo que valoro. En Bahía hay un 
lugar en el que están pintados los 
rostros de los jugadores que inte-
graron la selección argentina. Por 
haber sido jugador de selección y 
haber ganado el sudamericano, 
mi rostro está pintado ahí. Eso me 
genera una alegría enorme, el he-
cho de estar con esos verdaderos 
monstruos del básquet, a los que 
siempre admiré”, resalta.  Y acerca 
una anécdota de niño: “Cuando 
yo era chico íbamos a visitar a 
nuestros familiares y una galería 
donde Alberto Pedro Cabrera te-
nía una casa de deportes, solo para 
ver si lo veíamos. Por entonces yo 
no sabía que la vida me iba a dar 
el privilegio de jugar con él, de 
jugar en contra y de tenerlo como 
compañero”.

“El deporte me dio mucho. 
Conozco el país de punta a punta 
y tuve la posibilidad de jugar un 
sudamericano en Venezuela, en 
Chile, en Brasil y en Paraguay, 
destinos que quizás no hubiera 
conocido si no hubiera sido por 
el basquetbol”, sostiene. Y agre-
ga: “Las relaciones que estreché 
de la mano del deporte han sido 
fundamentales”.

“El sudamericano juvenil en 
Caracas, que le ganamos la final a 
Brasil. Ibamos perdiendo por 20 
puntos en el primer tiempo, pero 
lo pudimos dar vuelta. Ese fue sin 
dudas el campeonato más impor-
tante que jugué con la selección 
argentina”, cuenta, recordando 
las exigencias de conformación 
de ese equipo de doce jugadores 
que se alzó con el triunfo.

Ese recuerdo de niño, esa 
recreación de los campeonatos 
disputados y los viajes, lo trans-
portan a su infancia, a su juventud 
y le permiten evocar aquellos 
que fueron sus sueños. Aunque 
confiesa que “no planificaba ser 
basquetbolista”, siempre amo ese 
deporte. “Yo estudiaba y j

Jugaba al básquet, pero se ve 
que tenía condiciones y cuando 
apareció la oportunidad, no la 
desaproveché”, recalca, este 
jugador que mide un metro no-
venta y siete centímetros, pero 
que fue enorme no por su altura, 
sino porque supo dotar al talento 
de técnica y construir sobre una 
base sólida una carrera que lo 
inscribió entre los grandes del 
deporte y los “buenos tipos” en 
la cancha, y en la vida.

Carlos “Bocha” Calvo, su talento inscribió su nombre en la historia grande del basquetbol.
(LA OPINION)
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COLUMNA DE OPINION

Votar en septiembre no 

es elegir entre derecha o 

izquierda, entre Cristina o 

Milei. Es elegir qué ciudad 

queremos ser. Si una ciudad 

donde las decisiones se 

toman con los vecinos 

adentro o a espaldas de 

ellos. Si Pergamino fortalece 

sus instituciones o no. Si 

existe una comunidad que se 

escucha o una que se polariza 

hasta el absurdo.

¿Qué se vota en septiembre?:
Lo que importa a nivel local

El próximo 7 de septiembre 
los pergaminenses elegimos 
quiénes nos representarán en 
el Concejo Deliberante y en la 
Legislatura de la provincia. No 
se vota presidente, ni senadores 
nacionales, ni figuras nacionales 
como Cristina o Milei. En esta 
instancia, lo que está en juego es 
la identidad local, la posibilidad 
de decidir cómo queremos que 
funcione Pergamino. 

La elección a diputados Nacio-
nales por la provincia de Buenos 
Aires es en el mes de octubre. 
Estamos poco más de dos meses 
de elegir concejales y diputados 
provinciales.

Una decisión local
En una Argentina hipermedia-

tizada, donde todo se interpreta 
como un aval o un castigo a fi-
guras nacionales, muchas veces 

se pierde de vista lo esencial: 
en septiembre no se plebiscita 
al gobierno nacional ni se elige 
un modelo ideológico. Se define 
quién va a ocupar los lugares de 
poder más próximos a los veci-
nos: el Concejo Deliberante y la 
Legislatura provincial.

Y eso importa. Porque esos 
cargos determinan cómo fun-
cionan los servicios locales, qué 
presupuesto se destina a las obras 
o a los barrios, cómo se regula 
el desarrollo urbano, qué reglas 
rigen para comerciantes, trans-
portistas, instituciones, vecinos. 
Si el Concejo se vacía, la política 
se aleja de la gente.

El Concejo Deliberante 
En Pergamino, el Concejo De-

liberante ha sido muchas veces 
un órgano subestimado, y sin 
embargo es el primer escalón de 

la representación democrática. 
Es el espacio donde se puede de-
batir si necesitamos más jardines 
municipales, más iluminación 
pública, más recursos para las 
salas de salud, ordenanzas para 
habilitaciones o normativas que 
protejan los espacios verdes.

El desafío no es solo elegir 
concejales, sino también exi-
girles. Pedirles que escuchen, 
que abran sus agendas a los pro-
blemas reales de la ciudad, que 
no repitan slogans partidarios 
sino que elaboren propuestas 
viables, pensadas desde y para 
Pergamino.

La Legislatura de la provincia
También se eligen diputados 

provinciales. Y aunque parezca 
algo lejano, lo que se decide en 
la Legislatura impacta en cómo 
funciona el Hospital de Perga-

mino, en cuántos policías tiene 
asignados la ciudad, en cómo se 
distribuyen los fondos de infra-
estructura o cómo se regulan los 
servicios educativos.

Hoy, muchos pergaminenses 
no se sienten identificados con 
lo que ocurre en ese nivel de 
gobierno. Y eso no es una casua-
lidad: es consecuencia de una 
falta de representación real. Por 
eso, votar en septiembre también 
es una oportunidad para empe-
zar a construir una Legislatura 
que priorice lo que pasa en las 
ciudades del interior. Incluso 
cuando el poder del conurbano 
opere en desmedro del interior 
productivo.

La conexión con la política
Casi la mitad de la población 

en las recientes elecciones pro-
vinciales no vino  participando 

de los procesos electorales. No 
es apatía: es desconexión. Son 
los vecinos que no militan, que 
no hacen política.

Esa mayoría silenciosa tam-
bién merece representación. 
Porque si no vota, otros deciden 
por ella. Y porque las decisiones 
locales no se toman en la televi-
sión, ni en redes sociales, ni en los 
gritos entre fanáticos: se toman 
acá, en el Concejo.

La identidad de una ciudad 
se construye en lo cotidiano. 
Votar en septiembre no es elegir 
entre derecha o izquierda, entre 
Cristina o Milei. Es elegir qué 
ciudad queremos ser. Si una 
ciudad donde las decisiones se 
toman con los vecinos adentro o 
a espaldas de ellos. Si Pergamino 
fortalece sus instituciones o no. 
Si existe una comunidad que se 
escucha o una que se polariza 
hasta el absurdo.

Ir a votar en septiembre es re-
forzar el sentido local. Es poner 
en tela de juicio lo que pasa en 
la ciudad, si estamos de acuer-
do o no con la gestión actual, si 
estamos de acuerdo o no con el 
pasado inmediato de nuestra co-
munidad, si estamos de acuerdo o 
no con el modelo de ciudad que se 
está construyendo. Es decir con 
claridad que la política empieza 
por casa. Y que una democracia 
fuerte no se construye con fana-
tismos, sino con participación 
ciudadana.
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DE LA REDACCION. El Concejo De-
liberante de Pergamino aprobó 
una ordenanza que regula de 
manera específica la instala-
ción de propaganda política en 
el espacio público durante los 
períodos electorales. La inicia-
tiva, impulsada por el concejal 
Ignacio Maiztegui, presidente 
del bloque oficialista “Juntos 
por el Cambio”, surge como 
respuesta a una problemática 
que se repite en cada campaña: 
el uso desmedido y muchas veces 
desordenado de carteles, pasa-
calles, pegatinas y folletería que 
alteran la fisonomía de la ciudad 
y sus pueblos, y que en muchas 
ocasiones permanecen mucho 
más allá de la finalización de los 
comicios.

Maiztegui explicó que el ob-
jetivo de esta normativa es 
equilibrar dos necesidades 
fundamentales: por un lado, 
reconocer el derecho de los 
partidos políticos a difundir sus 
ideas, propuestas y candidatos, 
en el marco del sistema demo-
crático; y por el otro, garantizar 

Más orden y menos contaminación visual: 
Pergamino regula la propaganda política
Esta nueva ordenanza establece los criterios claros sobre dónde, cómo y cuándo puede instalarse publicidad 
electoral en la vía pública. Se busca proteger el espacio común, garantizar la limpieza urbana y evitar abusos durante las 
campañas. Para los próximos comicios estará vigente y habrá controles para el cumplimiento de la legislación.

que esa actividad se desarrolle 
con responsabilidad, sin afectar 
la convivencia ciudadana, la 
seguridad vial ni el estado del 
espacio público. En ese sentido, 
remarcó que durante los perío-
dos electorales, la vía pública se 
transforma en un escenario vi-
sible de la competencia política, 
por lo que es necesario contar 
con reglas claras que ordenen 
su uso y eviten excesos.

Cuidar la ciudad 
Hasta la sanción de esta orde-

nanza, el Partido de Pergamino 
no contaba con una normativa 
específica que abordara las par-
ticularidades de la propaganda 
política. Si bien existen ordenan-
zas vinculadas a la publicidad en 
general en la vía pública, estas 
normas, con cierto grado de an-
tigüedad, no contemplaban los 
tiempos, características ni el 
impacto visual y ambiental de la 
propaganda electoral. 

A partir de ahora, la nueva 
legislación establece un mar-
co específico que detalla los 
criterios para la colocación de 
anuncios políticos, los espacios 
permitidos y los plazos para su 
retiro obligatorio una vez con-
cluida la elección. También se 
contemplan sanciones en caso 
de incumplimientos, buscando 
fomentar prácticas más respe-
tuosas y limpias en el desarrollo 
de las campañas.

Uno de los aspectos más no-
vedosos de esta ordenanza es 
que, a diferencia de otros tipos 

de publicidad, no será necesario 
contar con un permiso previo 
para la colocación de propaganda 
política, siempre que se respeten 
las condiciones establecidas en 
la norma.

Este punto fue subrayado por 
Maiztegui como una garantía 
para preservar la libertad de 
expresión de los espacios po-
líticos, evitando trabas buro-
cráticas pero al mismo tiempo 
exigiendo responsabilidad en el 
uso del espacio común.

Hasta la sanción de esta ordenanza, el Partido de Pergamino no contaba con una normativa específica que abordara las particularidades de la 
propaganda política. (LA OPINION)

Si bien existen ordenanzas 

vinculadas a la publicidad en 

general en la vía pública, estas 

normas, con cierto grado de 

antigüedad, no contemplaban 

los tiempos, características ni 

el impacto visual y ambiental 

de la propaganda electoral. 

Uno de los aspectos más 

novedosos de esta ordenanza 

es que, a diferencia de otros 

tipos de publicidad, no 

será necesario contar con 

un permiso previo para la 

colocación de propaganda 

política, siempre que se 

respeten las condiciones 

establecidas en la norma.

La sanción de esta normativa 

representa un avance en 

materia de regulación urbana 

y participación democrática, 

ya que busca ordenar el 

despliegue proselitista sin 

menoscabar los derechos de 

los partidos políticos ni los de 

los vecinos.

La ordenanza prohíbe expre-
samente el uso de pasacalles, las 
pintadas sobre calzadas y vere-
das, y la colocación de cartelería 
o pegatinas en columnas de seña-
lización, refugios de transporte, 
árboles, muros de propiedad 
privada sin consentimiento, o en 
cualquier lugar que afecte la visi-
bilidad de señales de tránsito o 
interfiera con el acceso a edificios 
públicos, hospitales y espacios 
de uso colectivo. También se 
establece que el material gráfico 
debe ser distribuido en mano y no 
arrojado indiscriminadamente 
en la vía pública, para evitar su 
acumulación y la consecuente 
suciedad que suele observarse 
en los días posteriores a los actos 
electorales.

Una normativa necesaria  
La sanción de esta normativa 

representa un avance en materia 
de regulación urbana y participa-
ción democrática, ya que busca 
ordenar el despliegue proselitista 
sin menoscabar los derechos de 
los partidos políticos ni los de los 
vecinos. En palabras de su autor, 
“se trata de una ordenanza que 
reconoce y fortalece el sistema 
democrático, pero que también 
pone en valor el espacio público 
como un bien que pertenece a 
todos y debe ser cuidado”.

Con esta herramienta legal, 
Pergamino se suma a otras ciu-
dades del país que ya cuentan 
con marcos regulatorios especí-
ficos para la propaganda políti-
ca, en un intento por promover 
campañas más limpias, respon-
sables y respetuosas del entorno 
urbano. A su vez, se espera que 
su implementación contribuya 
a mejorar la convivencia ciu-
dadana durante los procesos 
electorales y a devolver a la 
ciudad, una vez finalizadas las 
elecciones, su imagen habitual 
de limpieza y orden.
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“Sabemos que los vecinos 

están cansados de promesas. 

Por eso no vamos a dar 

fechas hasta no tener todo en 

orden. Pero queremos llevar 

tranquilidad: el proyecto está 

encaminado, la plata está y 

vamos a ejecutar la obra”, 

aseguró Katopodis sobre la 

presa de regulación.

DE LA REDACCION. En el marco de 
una entrevista emitida ayer en el 
programa “Hablá por Vos”,  por 
el canal de streaming de LA OPI-
NION y Radio Wi Play (FM 105.1) 
el ministro de Infraestructura 
de la Provincia de Buenos Aires, 
Gabriel Katopodis, anunció que 
la obra de la presa de regulación 
del Arroyo Pergamino está en 
condiciones de avanzar. “La 
obra se va a hacer. Se rescindió 
el contrato anterior, se rearmó 
el proyecto ejecutivo, se ajustó 
el presupuesto y estamos por 
iniciar el proceso de licitación”, 
afirmó el funcionario en una en-
trevista con Claudio Albarenque 
y Guillermo Baduy desarrollada 
en la sede de LA OPINION.

La presa, considerada funda-
mental para mitigar el riesgo de 

Katopodis confirmó que la represa 
se hará con fondos provinciales
En una entrevista exclusiva con el programa “Hablá por Vos”, el ministro de infraestructura bonaerense gabriel 
Katopodis anunció que la esperada obra de la presa de regulación del Arroyo Pergamino será licitada en breve y financiada 
por el Tesoro Provincial. Aseguró que el proyecto ya cuenta con presupuesto asignado.

inundaciones en Pergamino y 
la región, estará financiada con 
recursos del Tesoro Provincial. El 
presupuesto estimado ronda los 
40 mil millones de pesos, y aun-
que el presupuesto 2025 aún no 
fue aprobado, Katopodis aseguró 
que ya se asignó la partida corres-
pondiente: “Es una prioridad del 
Ministerio”, dijo.

El ministro detalló que la obra 
original había sido licitada pero 
que tuvo obstáculos admnistra-
tivos que la retrasaron. “Se había 
pagado el anticipo pero la empre-
sa nunca empezó. Tuvimos que 
rescindir el contrato y rehacer 
todo. Ahora estamos terminando 
el proyecto, armando los pliegos y 
cumpliendo con los pasos legales 
para poder licitarla nuevamen-
te”, explicó.

El Tesoro provincial
Katopodis también confirmó 

que el financiamiento no ven-
drá del Banco Interamericano 
de Desarrollo, como estaba 
previsto inicialmente, ya que 
el crédito caducó por falta de 
ejecución y fue destinado a 
otras obras en la Provincia. “Ese 
crédito se cayó porque la obra 
nunca se pudo ejecutar. Con-
seguimos una nueva fuente de 
financiamiento, que es el Tesoro 
Provincial, y eso nos permite 
avanzar”, señaló.

Durante la entrevista, el fun-
cionario remarcó la importancia 
de la obra en el actual contexto 
climático: “Hemos vivido sequías 
extremas y hace 15 días una 
gran inundación. Necesitamos 
manejar esta cuenca de forma 

racional”. Agregó que en dos o 
tres meses espera anunciar ofi-
cialmente el inicio del proceso 
licitatorio.

“Sabemos que los vecinos es-
tán cansados de promesas. Por 
eso no vamos a dar fechas hasta 
no tener todo en orden. Pero 
queremos llevar tranquilidad: 
el proyecto está encaminado, la 
plata está y vamos a ejecutar la 
obra”, aseguró Katopodis, quien 
también planteó realizar una 
audiencia pública en Pergamino 
para explicar el proyecto.

Sobre la relación con el in-
tendente Javier Martínez, el 
ministro señaló que mantienen 
un diálogo correcto y fluido. 
“Estamos coordinando la ejecu-
ción de obras como los desagües 
pluviales en la ciudad, una obra 
de casi 25 mil millones de pesos 
que siempre trae molestias pero 
es fundamental”, detalló.

Otras obras
Katopodis también destacó 

otras obras en marcha en el dis-
trito, como la repavimentación 
de la Ruta 32, cuyo tramo entre 
Pergamino y El Socorro estaría 
finalizado entre marzo y abril de 
2026. “La obra avanza a buen ritmo 
y tiene un presupuesto estimado de 
30 mil millones de pesos”, dijo.

Consultado por reclamos veci-
nales sobre el estado de la Ruta 
188, el ministro recordó que se 
trata de una vía nacional y que la 
provincia está gestionando ante 
el gobierno nacional la reactiva-
ción de obras abandonadas. “Hoy 
hay fondos nacionales específicos 
para rutas que no están siendo 
usados. Vamos a insistir para que 
esa plata se destine a las rutas que 
la gente necesita”, aseguró.

La política, Axel y Cristina
En el tramo final de la entre-

vista, Katopodis se refirió a la 
situación nacional y al panora-
ma del peronismo. “No podemos 
naturalizar que la Argentina 
se quede sin obra pública. Eso 
tiene consecuencias. Tenemos 
que ofrecerle a la sociedad una 
alternativa a este modelo de 
ajuste. El camino es la unidad y 
la defensa del trabajo, la produc-
ción y los servicios esenciales”, 
afirmó.

Finalmente, destacó la figura 
del gobernador Axel Kicillof 
como uno de los dirigentes con 
proyección nacional. “Axel es 
una referencia importante y tie-
ne una responsabilidad enorme 
en este momento. El peronismo 
debe estar unido para enfrentar 
los desafíos que vienen”, con-
cluyó.

El ministro Gabriel Katopodis estuvo en los estudios de LA OPINION, ayer a la mañana durante el programa “Hablá por vos”.
(LA OPINION)

Una mirada más amplia
En un tramo más reflexivo de 

la entrevista, Katopodis abordó 
el vínculo entre la política y la 
gestión, y cuestionó con dureza 
la parálisis de la obra pública 
por parte del gobierno nacional. 
“No se puede parar un país, no 
se puede frenar la obra pública, 
no es gratis. Un día se paga, y se 
paga caro”, subrayó el ministro, 
quien también destacó que las 
rutas seguras salvan vidas y son 
una política de Estado que no 
puede desatenderse.

A propósito de la coyuntura 
interna del peronismo, el minis-
tro elogió la reacción del espacio 
político frente al intento de 
proscripción contra Cristina 
Fernández de Kirchner. “El 
peronismo tuvo una reacción 
madura y unida. Eso nos marca 
el camino: unidad para frenar el 
ajuste y construir una alternati-
va sólida para los que creen en el 
trabajo, en la obra pública y en 
un país más justo”, expresó.

Katopodis también fue consul-
tado sobre su visión a futuro y la 
posibilidad de que Axel Kicillof 
sea la figura que represente al 
espacio en 2027. “Trabajo con 
Axel, sin duda es uno de los prin-
cipales emergentes. Cristina es 
una figura central, y Axel es otra, 
que desde la provincia viene de-
fendiendo a los bonaerenses con 
mucha convicción. No pueden 
generar contradicción, se com-
plementan y nos representan”, 
reflexionó.

Además, planteó que frente 
a un modelo que premia la 
especulación financiera, el 
peronismo tiene que defender 
con claridad a quienes produ-
cen, trabajan y emprenden cada 
día. “Tenemos que ofrecer una 
alternativa real para ese casi 
50% de argentinos que no se 
resignan. No podemos permi-
tirnos divisiones. La unidad es 
una obligación y un mandato del 
presente”, concluyó el ministro 
bonaerense.
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DE LA REDACCION. La Opinión, uno 
de los medios más antiguos e in-
fluyentes del norte de la provincia 
de Buenos Aires, celebró el lunes 
16 de junio sus 108 años de histo-
ria (cumplidos el 13 de febrero) 
con un evento especial en Gaia, 
acompañado por colaboradores, 
periodistas, empresarios y auto-
ridades locales.

Durante el encuentro, se re-
pasaron los principales hitos del 
presente y se presentó la visión fu-
tura del Grupo La Opinión, en un 
formato ágil que incluyó discursos 
breves, piezas audiovisuales con 
inteligencia artificial y un reco-
rrido por las nuevas iniciativas 
de la empresa.

La apertura del evento estuvo 
a cargo de Claudio Albarenque, 
quien ofició de presentador. 
Luego, Guillermo “Toto” Baduy 
-director del diario e integrante 
del mismo desde hace tres déca-
das- relató en primera persona 
cómo La Opinión se convirtió 
en un emblema del periodismo 
local. A continuación, Lucas 
Marino Aguirre, titular de la 
firma, compartió los objetivos de 

La Opinión celebró sus 108 años con un 
mensaje claro: compromiso con la verdad
Con un emotivo evento en Gaia, La opinión celebró sus 108 años reafirmando su compromiso con la verdad y la 
comunidad. Se anunciaron nuevos proyectos como La opinión 365, una app local y un instituto digital, en una noche 
que unió pasado, presente y futuro del medio más influyente del norte bonaerense.

mediano plazo del grupo y remar-
có el rol estratégico que tendrá 
el medio en una era marcada 
por la inteligencia artificial y la 
transformación digital. Cerró el 
bloque de presentaciones Caroli-
na Cocconi, directora comercial, 
quien anunció el lanzamiento 
oficial de La Opinión 365, el 
nuevo producto de beneficios 
para lectores y anunciantes que 
comenzará en julio.

Durante la velada se proyecta-
ron videos generados con herra-
mientas de IA, que reflexionaban 
sobre los desafíos actuales de la 
comunicación y el rol clave de los 
medios frente a la desinforma-
ción. “En un mundo donde la ver-
dad pareciera ser un tema menor, 
el Grupo La Opinión refuerza su 
compromiso con la información 
verificada y con su comunidad”, 
se expresó en uno de los pasajes 
del evento.

Entre los presentes estuvieron 
los protagonistas de La Opinión 
Play, el canal de streaming de la 
empresa: José Quiroga de “La 
Barbería”; los conductores de 
“Doble Discurso”; Federico De-

lloso y Alfonso Godoy de “Reporte 
La Opinión”; Sofía, de “De Recital 
en Recital”; Diego Squiarini, de 

“La Gloria o Devoto”; los equipos 
de “A la Cancha” y “XXDE”; y el 
propio Albarenque, conductor de 

“Habla x Vos”.
También participaron todos 

los integrantes del equipo de 
redacción del diario -tanto de 
Pergamino como de las sedes 
de San Nicolás y Zárate-, junto 
a periodistas históricos, nuevos 
talentos, colaboradores y empre-
sarios de la ciudad.

El evento marcó no solo un 
aniversario, sino el inicio de una 
nueva etapa: la consolidación 
de Grupo La Opinión como un 
ecosistema de medios, servicios, 
formación y tecnología, con fuerte 
anclaje local y mirada al futuro.

Nuevos productos, 
nuevas ideas
Durante la noche, se presen-

taron formalmente los nuevos 
productos que formarán parte del 
ecosistema del Grupo La Opinión. 
Además del programa de benefi-
cios La Opinión 365, se anunció 
la próxima llegada de una nueva 
App con funcionalidades para los 
vecinos de Pergamino: compra de 
entradas, contrataciones, pagos 
y acceso directo a comercios y 
servicios de la ciudad.

También se dio a conocer el 
proyecto del Instituto Digital de 
La Opinión, un espacio de forma-
ción pensado para lanzar antes 
de fin de año. En este marco se 
destacó el éxito de la Dick Morris 
Academy, la primera experiencia 
educativa del grupo, como modelo 
fundacional.

Por último, se adelantó que el 
grupo continuará explorando 
nuevas formas de comunicación 
con inteligencia artificial, suman-
do nuevos podcasts y contenidos 
innovadores pensados para la 
comunidad.

Lucas Marino Aguirre explicó cuál es el presente y el futuro de La Opinión durante el evento desarrollado el Gaia el pasado lunes.
(LA OPINION)
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participaron de la actividad, 
que culminó con el despliegue 
de una gran bandera argentina 
sobre la calle Héroes de Malvinas, 
recientemente renombrada por 
el municipio tras una iniciativa 
de la escuela para reemplazar su 
antiguo nombre: “Inglaterra”.

La jornada comenzó en la lo-
calidad de Quenumá, donde la 
comunidad educativa de la Se-
cundaria 3 presentó un proyecto 
institucional con intervenciones 
artísticas en el edificio escolar y 
distintos puntos del pueblo, con 
la participación de estudiantes 
y excombatientes de Malvinas. 
En ese marco, se descubrieron 
carteles sobre la Ruta 14 que mar-
can el ingreso a la localidad con 
referencias a las Islas Malvinas, 
integrando memoria e identidad 
territorial.

“La iniciativa Malvinas Siem-
pre Cerca es una forma concreta 
de enseñar soberanía desde las 
aulas, desde el territorio y desde 
la emoción. Es una pedagogía 
de la memoria que nos herma-
na como provincia”, expresó 
Sileoni.

En el Día de la Afirmación de 
los Derechos Argentinos sobre 
las Islas Malvinas, Islas del At-
lántico Sur y Sector Antártico, 
la propuesta “Malvinas Siempre 
Cerca” se consolida como una 
política educativa de alcance 
provincial, que impulsa una 
pedagogía de la soberanía con 
fuerte anclaje territorial y co-
munitario.

“Malvinas Siempre Cerca” 
llega a toda la provincia de 
Buenos Aires

El director general de Cultura y 
Educación Alberto Sileoni, enca-
bezó las acciones de colocación 
de los carteles de la iniciativa 
“Malvinas Siempre Cerca” en 
una jornada en el distrito de 
Salliqueló, acompañado por 
el subsecretario de Educación 
Pablo Urquiza y el intendente 
local Ariel Succurro.

La iniciativa provincial “Malvi-
nas Siempre Cerca” se desarrolla 
en las instituciones educativas 
de gestión estatal de toda la 
provincia de Buenos Aires para 
fortalecer el trabajo en torno a la 
enseñanza de Malvinas. Ya fueron 
entregados más de 9.000 carteles 
para indicar cuántos kilómetros 
nos unen con las Islas. 

En el distrito Pergamino ese 
cartel ya fue colocado en la Es-
cuela Secundaria 1 de la localidad 
de Acevedo cuando se inauguró el 
nuevo espacio del Salón de Usos 
Múltiples, recientemente.

En esa oportunidad el ministro 
bonaerense Sileoni encabezó 
el acto protocolar junto a au-
toridades educativas locales y 
regionales.

El acto central se realizó en la 
Secundaria 1 de Salliqueló y contó 
con la presencia de ex comba-
tientes de Malvinas, directivos, 
docentes y familias de todas las 
instituciones del distrito. A cada 
una de ellas se le hizo entrega del 
cartel que busca hacer visible en 
el entramado educativo y social 
bonaerense la causa Malvinas. 
Además, casi 200 estudiantes 

El ministro Sileoni en un acto de colocación del cartel de Malvinas.
(LA OPINION)

DE LA REDACCION. Pergamino ama-
neció el miércoles de la última 
semana con oficinas públicas 
cerradas o con atención reducida, 
aulas vacías y comedores escola-
res sin actividad. 

La razón fue la adhesión de 
distintos gremios a un paro 
nacional en respaldo a la expre-
sidenta Cristina Fernández de 
Kirchner, quien cumple prisión 
domiciliaria tras ser condenada 
por corrupción en tres instancias 
judiciales, en la conocida causa 
Vialidad.

En la ciudad, la medida tuvo un 
fuerte impacto en la educación. 
Aunque los docentes no estaban 
llamados al paro, la falta de porte-
ros y personal auxiliar nucleado 
en ATE impidió la apertura de mu-
chas escuelas públicas. Este hecho 
no solo interrumpió una jornada 
de clases en un contexto de baja 
calidad educativa, sino que además 
dejó sin cobertura alimentaria a 
cientos de chicos que dependen 
de los comedores escolares para 
cubrir sus necesidades básicas.

La politización del paro
La Asociación de Trabajadores 

del Estado (ATE), con fuerte 
presencia en Pergamino, fue uno 
de los motores de la medida de 

Paro político en 
Pergamino: sin clases, sin 
comedores, sin sentido
El miércoles de la última semana varios gremios se sumaron en Pergamino a una jornada 
nacional de paro y movilización en respaldo a la expresidenta Cristina Kirchner, condenada 
por corrupción en un fallo que confirmó la Corte Suprema de justicia recientemente.

fuerza. El gremio, históricamente 
alineado con posiciones políticas 
afines al kirchnerismo, justificó el 
paro como una forma de “repudio 
a la proscripción judicial” de la 
exmandataria. Sin embargo, la 
Justicia ha determinado la res-
ponsabilidad penal de Fernández 
de Kirchner en la administración 
fraudulenta de fondos públicos, 
en una sentencia confirmada por 
la Cámara y la Corte Suprema.

El problema de fondo no es sólo 
la adhesión política del gremio, 
sino el uso del paro como herra-
mienta de presión ideológica en 
lugar de un mecanismo extremo 
para resolver conflictos laborales 
concretos. Esta desnaturaliza-
ción de la huelga no sólo lesiona 
el funcionamiento institucional, 
sino que perjudica directamente 
a la comunidad, especialmente a 
los sectores más vulnerables.

La justicia habló
A nivel nacional, el fallo con-

tra Cristina Kirchner -que la 
inhabilita para ejercer cargos 
públicos- se convirtió en bandera 
de conflicto político. Mientras 
desde el oficialismo y sectores 
sindicales la sentencia es tildada 
de “persecución”, la Justicia ha 
cerrado el caso con pruebas con-

tundentes, incluyendo documen-
tación, testimonios y auditorías 
que confirmaron un esquema de 
corrupción estructural.

En lugar de apelaciones dentro 
del sistema judicial, la defensa 
se traslada a las calles, apelando 
a la movilización sindical y la 
confrontación simbólica, debili-
tando el equilibrio de poderes y 
erosionando la legitimidad de las 
instituciones.

Una reacción 
ciudadana creciente
En Pergamino, como en muchos 

puntos del país, la medida no gene-
ró adhesión popular. Todo lo con-
trario: crece el rechazo de vecinos 
y familias ante prácticas gremiales 
que paralizan servicios esenciales, 
impiden el derecho a la educación 
y afectan derechos básicos como la 
alimentación escolar.

En palabras de varios padres con-
sultados, se trata de una práctica 
que “atrasa” y pone a la política por 
encima de las necesidades reales 
de la comunidad. La defensa de un 
líder político condenado -en lugar 
de enfocarse en mejoras salariales, 
condiciones laborales o servicios 
públicos- resuena como una regre-
sión institucional más que como un 
acto de lucha sindical.

En varias escuelas no hubo clases por un paro convocado por los gremios.
(ARCHIVO LA OPINION)
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BANCO SOLIDARIO DE 
MEDICAMENTOS DE PERGAMINO

Recordamos que nuestra tarea es la de proveer gratuitamente, 
bajo receta original, los medicamentos que otros vecinos nos ha-
cen llegar en donación.

Días y horario de atención:
LUNES  Y JUEVES: DE 13.30 A 15 Hs. MIERCOLES: DE 10 A 11:30 Hs. 

LAGOS 546
Las donaciones se reciben diariamente en Heladería La Fe de 12 a 0 hs.

Por Dolores María Lussich (#)

En una época donde todo pa-
rece urgente, donde corremos 
detrás de notificaciones, metas, 
logros y validación externa, resul-
ta profundamente terapéutico 
volver a lo esencial. Y lo esencial, 
en muchos casos, no es nuevo: es 
ancestral.

Los Cuatro Acuerdos del Dr. 
Miguel Angel Ruiz, inspirados en 
la sabiduría tolteca, no son sólo 
frases para compartir en redes 
sociales: son un camino chamá-
nico hacia la libertad personal. 
Y en tiempos de vorágine, son 
medicina. No la que se toma, sino 
la que se encarna.

1. Sé impecable con tus palabras
En el chamanismo, se sabe que la 

palabra es energía creadora. Cada 
vez que hablamos —de otros o de 
nosotros mismos— estamos sem-
brando realidad. En un mundo 
saturado de discursos agresivos, 
sarcasmo y juicios, elegir cons-
cientemente nuestras palabras 
es un acto revolucionario.

Ser impecable no es ser per-
fecto: es hablar con conciencia. Y 
eso, en sí mismo, ya es una forma 
de sanación.

El universo no computa la 
negación. Por eso, cuando nos 
expresamos en negativo y desde 
la queja, nos trae más de eso. Por 
ejemplo, si decimos “no quiero 
más este agotamiento”, lo que 
el universo entiende es “quiero 
este agotamiento”. Por eso es 
tan importante expresarnos en 
positivo, en presente, y como si ya 
lo hubiéramos logrado, sintiendo 
la emoción de haberlo alcanzado. 
Esa vibración es la que magnetiza 
lo que soñamos.

Alguien con agotamiento, por 

Volver al centro: sabiduría tolteca para un 
bienestar con alma en tiempos acelerados

ejemplo, puede complementar 
sus estudios médicos con afirma-
ciones positivas como: “Gracias, 
estoy feliz porque me siento 
absolutamente descansado”. Y 
así con cualquier aspecto que 
deseemos ver expandido en 
nuestra vida.

Toda nuestra realidad externa 
es una manifestación de nues-
tra realidad interna. Podemos 
comenzar a influir consciente-
mente en ella con afirmaciones 
positivas y eligiendo conscien-
temente nuestras palabras para 
ser cada vez más impecables.

2. No te tomes 
nada personalmente
Este acuerdo es una invitación 

a soltar la carga emocional inne-
cesaria. En la práctica chamánica 
se enseña que todo vínculo trae 
un espejo: lo que el otro dice o 
hace habla más de su mundo 
interior que de ti.

Cuando vivimos tomándonos 
todo como un ataque o una 
herida, perdemos energía vital. 
Recuperarla es también recupe-
rar poder.

Aprender a observar sin ab-
sorber es una práctica espiritual 
tan necesaria como cualquier 
dieta o rutina de ejercicios. 
La próxima vez que alguien te 
confronte, podés elegir no re-
accionar de inmediato. Tomate 
un tiempo para responder y 
recordá que esa persona pro-
bablemente está cargando con 
muchas cosas que nada tienen 
que ver con vos.

3. No hagas suposiciones
En tiempos de sobreinfor-

mación e inmediatez, el arte de 
preguntar, escuchar y esperar se 

vuelve un bálsamo.
El chamanismo enseña que 

muchas veces proyectamos sobre 
los demás nuestras propias heri-
das. Suposiciones como “no me 
contestó porque está enojado” o 
“seguro ya no me quiere” no son 
intuición: son ruido mental.

Dejar de suponer es una forma 
de limpiar la percepción. Y una 
percepción limpia es una percep-
ción con poder.

Cuando alguien haga algo 
que te genere incomodidad, no 
supongas: preguntá, quitate la 
duda. Puede que estés malinter-
pretando. Muchas veces la mente 
va al peor escenario posible, pero 
la realidad está lejos de eso.

Y si, luego de pedir una aclara-
ción, descubrís que alguien está 
teniendo una conducta irrespe-
tuosa, entonces sí: podés poner 
un límite sano en esa relación.

4. Haz siempre lo 
máximo que puedas
Este acuerdo puede sonar 

peligroso si se interpreta desde 
la cultura del rendimiento. Pero 
desde una mirada chamánica, 
no habla de exigencia, sino de 
presencia. Hacer lo mejor posible 
no significa agotarse, sino actuar 
con integridad.

A veces, lo mejor que podemos 
hacer es descansar. O pedir ayuda. 
O poner un límite. O llorar. Lo 
importante es estar presentes 
en el acto. Hacer siempre lo 
mejor que podamos, sabiendo 
que estamos vivos, despiertos y 
alineados con nuestro corazón y 
nuestra alma.

Conclusión: un llamado a vol-
ver al alma

No necesitás hacerlo todo de 
golpe. Tal vez hoy solo puedas 
empezar por un acuerdo. Uno 
solo. Tal vez elegir tus palabras 
con más suavidad. O dejar de 
suponer que los demás están en 
tu contra. Tal vez perdonarte por 
no haber hecho más, y confiar 
en que estás haciendo lo mejor 
que podés.

Los Cuatro Acuerdos son una 
guía viva. No se recitan: se prac-
tican. Y en esa práctica diaria, 
silenciosa, imperfecta y honesta, 
empezamos a volver a casa. No a 
la casa física, sino al centro del 
alma. Ese lugar donde, aunque 
el mundo afuera corra, adentro 
todo está en paz.

(#) Doctora en Filosofía 
Terapeuta Holística y Maestra 
de Chamanismo. Instagram: @

doctoradoli
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DELA REDACCION. El proceso de 
canonización de Enrique Shaw, 
empresario argentino y primer 
presidente de la Asociación 
Cristiana de Dirigentes de Em-
presa (ACDE), alcanzó un nuevo 
avance significativo. La Comisión 
de Teólogos del Vaticano dio su 
parecer unánime respecto a la va-
lidez de la oración de intercesión 
que se le atribuye en el milagro 
presentado.

La noticia fue confirmada por 
monseñor Santiago Olivera, obis-
po castrense y vicepostulador de 
la causa, quien explicó:”La causa 
ya pasó la primera instancia que 
fue la consulta médica, y ahora 
los peritos teólogos manifesta-
ron su parecer unánime sobre la 
oración pidiendo la gracia de la 
curación.”

Próximo paso: votación 
de obispos y cardenales
Según detalló Mons. Olivera, 

la causa se encuentra camino a 
la tercera y última etapa antes de 
la beatificación: “En unos meses 
irá a la tercera instancia, que es 
la ordinaria de obispos y carde-
nales. Una vez tenido el parecer 
favorable, el cardenal prefecto 
lo presentará al papa León XIV. 
Si el Santo Padre lo considera 

Enrique Shaw, más 
cerca de los altares
El empresario argentino dio un nuevo paso en su camino hacia la beatificación tras la 
aprobación unánime de la Comisión de Teólogos del Vaticano. Su vida de fe, compromiso 
social y testimonio cristiano sigue conmoviendo.

oportuno, firmará el decreto que 
autoriza su beatificación.”

Finalmente, Olivera alentó a 
seguir acompañando el proceso 
con la fe que lo caracterizó:

“Hay que seguir rezando con 
renovada fe y confianza.”

El reconocimiento previo 
de sus virtudes heroicas
En abril de 2021, el papa 

Francisco firmó el decreto que 
reconoce las virtudes heroicas 
de Shaw, declarándolo venerable. 
En enero de 2025, el supuesto mi-
lagro atribuido a su intercesión 
superó la evaluación médica. La 
reciente aprobación teológica 
representa un paso crucial para 
su futura beatificación.

Un testimonio de santidad 
en el mundo empresarial
Enrique Shaw nació el 26 de 

febrero de 1921. Tras perder a su 
madre siendo niño, su formación 
fue confiada por su padre a un 
sacerdote. Estudió en el Colegio 
De La Salle y en la Escuela Na-
val Militar, donde ya mostraba 
un profundo compromiso con 
su fe.

En 1943 contrajo matrimonio 
con Cecilia Bunge, con quien 
tuvo nueve hijos. En 1945 dejó la 

Armada para responder a lo que 
él sentía como una vocación de 
Dios, orientada a la transforma-
ción cristiana del mundo empre-
sarial. Si bien deseó ser obrero, el 
consejo de un sacerdote lo llevó 
a asumir su misión en el ámbito 
empresario.

Como director delegado de 
Cristalerías Rigolleau S.A., se 
destacó por su trato humano, 
generoso y fraterno hacia los tra-
bajadores, promoviendo activa-
mente los valores de la Doctrina 
Social de la Iglesia.

Un líder cristiano 
comprometido
Enrique Shaw fue fundador de 

ACDE y su primer presidente. 
Participó en la creación de la 
Universidad Católica Argentina 
(UCA), la Acción Católica Argen-
tina (ACA) y el Movimiento Fa-
miliar Cristiano (MFC). También 
fue promotor de políticas públi-
cas como la Ley de Asignaciones 
Familiares.

Desde joven, Shaw tuvo claro 
su propósito: alcanzar la santidad 
desde su lugar en el mundo. Su 
vida sigue siendo hoy ejemplo de 
que es posible vivir la fe plena-
mente desde el trabajo, la familia 
y el compromiso social.

Como director delegado de Cristalerías Rigolleau S.A., se destacó por su trato humano, generoso y fraterno 
hacia los trabajadores. (AICA)

El Servicio Meteorológico Nacio-
nal emitió un alerta “Amarilla” 
por vientos fuertes que afectará 
hoy a nuestra ciudad y gran parte 
del norte bonaerense. Las ráfagas 
más intensas se esperan desde el 
mediodía y podrían superar los 
60 kilómetros por hora, con una 
tendencia a disminuir durante 
la noche.

La advertencia emitida por el 
organismo oficial establece que 
este tipo de fenómenos pueden 
tener capacidad de daño y repre-
sentar un riesgo de interrupción 
momentánea de actividades co-
tidianas, por lo que recomiendan 
extremar precauciones, especial-
mente en espacios abiertos o con 
estructuras móviles.

Según los informes meteoroló-
gicos consultados por La Opinión, 
hoy el viento soplará desde el sec-
tor sur, con una temperatura mí-
nima de 7°C y una máxima de 17°C. 
La plataforma Meteored advierte 
que las ráfagas podrían alcanzar los 
52 km/h en nuestra zona, aunque 
algunos registros estiman valores 
superiores en determinados mo-
mentos de la jornada.

Este brusco cambio de condicio-
nes será la antesala de un marcado 
descenso térmico que comenzará 
mañana. Para este lunes, se antici-
pa una jornada muy fría, con una 
mínima estimada en 3°C y una 
máxima que apenas alcanzará los 
10°C, de acuerdo a los datos provis-
tos por Meteored y AccuWeather. 
Además, el viento continuará 
soplando con fuerza: se esperan 
ráfagas de hasta 75 km/h, por lo 
que se recomienda a la población 
abrigarse adecuadamente y tomar 

Alerta por viento fuerte hoy  
y el frío intenso se sentirá  
desde el día de mañana

recaudos ante posibles complica-
ciones por el viento.

Se instala el frío polar
Desde mañana y hasta el próxi-

mo viernes, una masa de aire muy 
frío avanzará sobre el territorio 
bonaerense, provocando un 
descenso generalizado de las 
temperaturas, según el informe 
emitido por la Subsecretaría 
de Emergencias del Ministerio 
de Seguridad de la Provincia de 
Buenos Aires.

En ese marco, las temperaturas 
mínimas previstas para los próxi-
mos días en el norte de la provincia 
–zona en la que se encuentra nues-
tra ciudad– oscilarán entre los -2°C 
y 6°C, mientras que las máximas no 
superarían los 14°C. Esta tendencia 
se mantendría, al menos, hasta el 
viernes 27 de junio.

En comparación con el resto 
del territorio bonaerense, el sur 
provincial será el más afectado, 
con mínimas de hasta -3°C y máxi-
mas que rondarán los 9°C a 12°C, 
mientras que en la zona centro 
los registros térmicos se ubicarán 
entre -3°C y 5°C por la mañana, y 
entre 10°C y 14°C durante el día.

Recomendaciones
Ante la persistencia del viento 

fuerte y el ingreso del aire polar, 
las autoridades recomiendan 
asegurar elementos que puedan 
volarse, evitar actividades al 
aire libre en horarios de mayor 
intensidad del viento, y prestar 
especial atención a personas 
en situación de vulnerabilidad, 
como adultos mayores, niños y 
personas en situación de calle.

La imagen del alerta Amarilla difundida por Defensa Civil bonaerense.
(LA OPINION)
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En el marco del 175º aniversario 
del fallecimiento del general 
José de San Martín, el próximo 
miércoles 25 a las 18:00, se llevará 
a cabo la tercera jornada del ciclo 
“Pergamino rinde homenaje a San 
Martín”. La actividad se desarro-
llará en el auditorio de la Biblioteca 
“Dr. Joaquín Menéndez” (avenida 
Colón y Mitre), con entrada libre 
y gratuita.

Este conversatorio es el tercero 
de una serie de eventos que se de-
sarrollarán a lo largo del año, todos 
ellos organizados por la Biblioteca 
Municipal “Dr. Joaquín Menén-
dez”, la Asociación Sanmartiniana 
de Rancagua y el Instituto Comer-
cial “Rancagua”.

En esta oportunidad, se presen-
tará la charla “Novelas históricas, 
poemas y las mujeres en la vida de 
San Martín” que recorrerá el modo 
en que la literatura argentina, a 
través de relatos ficcionados, ba-
sados en hechos reales, posibles o 
imaginarios, construyó imágenes 
que, en general, sobrevuelan y/o 
contradicen a las que la historia 
oficial nos impuso como defini-
tivas del prócer, tanto de su vida 
íntima como pública. También 
se abordará la presencia de las 
mujeres, en los más diversos roles 
y períodos de la vida del héroe y la 
importancia que ellas tuvieron en 
la construcción de su personalidad 
y en el desarrollo de su epopeya.

Mediante el análisis y lectura de 
fragmentos seleccionados de nove-
las y poemas, y de textos históricos 
pertinentes, esta charla propone 
reflexionar sobre el papel de la li-
teratura como constructora de una 
memoria colectiva, como ventana 
desde la que se pueden observar 
otras facetas de la compleja y rica 
vida del homenajeado.

Esta tercera jornada estará 
a cargo de la magister Valeria 
Olivieri, del magister Alejandro 
Gómez Monzón y de la licenciada 
Aída Toscani. Para contactarse 
con la organización, comunicarse 
al teléfono: 2477 50-4255.

“Pergamino 
rinde homenaje 
a San Martín”

Don José de San Martín.
ARCHIVO

DE LA REDACCION. El grupo Duratie-
rra, del que forma parte el talen-
toso percusionista pergaminense 
Nicolás Arroyo, fue distinguido 
con el Premio Gardel al Mejor 
Álbum Grupo de Folklore por su 
más reciente trabajo discográfico 
A los amores – El folklórico Vol. 1. 
La banda. La agrupación, que está 
cumpliendo 20 años de trayecto-
ria, también recibió el prestigioso 
Premio Konex en la categoría 
Conjunto Folklórico de la década 
2015–2025, consolidando así su 
lugar dentro del panorama de la 
música argentina.

Radicado en la Ciudad de Bue-
nos Aires desde hace más de dos 
décadas, Arroyo integra este pro-
yecto artístico encabezado por la 
cantante Micaela Vita y el guita-
rrista y compositor Juan Saraco. 
Juntos, han sabido construir una 
propuesta musical que honra las 
raíces del folclore argentino al 
tiempo que lo renueva con sen-
sibilidad contemporánea y una 
profunda búsqueda estética.

En diálogo con LA OPINION, 
Nico expresó: “estamos y estoy 
muy contento de haber recibido 
el Premio Gardel al Mejor Álbum 
Grupo de Folklore, un disco que 
nos llevó mucho trabajo hacer, 

Duratierra, que integra Nico Arroyo, 
ganó el Gardel por su último disco
“A los amores – El folklórico Vol. 1” se titula el más reciente trabajo de la agrupación de la que forma parte el 
percusionista local y que lideran micaela Vita y juan Saraco. “nos llena de energía para seguir produciendo música nueva, 
para seguir andando este camino”, sostuvo y anunció que el 20 de agosto duratierra se presentará en Pergamino.

que preparamos con mucho amor, 
que tiene condimentos preciosos, 
como por ejemplo desde el audio, 
está grabado en cinta abierta, to-
dos juntos, como se hacía en otras 
épocas, y que también participa mi 
hija Sara. Así que estamos felices 
de este reconocimiento de este 
trabajo, de este tiempo; ya 20 
años de Duratierra. Nos llena de 
energía para seguir produciendo 
música nueva, para seguir andan-
do este camino”.

El destacado músico anunció 
también que el 20 de agosto la 
agrupación presentará el disco 
en Pergamino. “Están todos 
invitados y espero verlos ahí 
para celebrar con ustedes este 
premio”.

Un homenaje 
sonoro a las raíces
El premiado álbum A los amo-

res – El folklórico Vol. 1 es el 
quinto trabajo discográfico de 
Duratierra y marca un giro hacia 
una sonoridad más austera y or-
gánica. Grabado en cinta abierta, 
con dirección de Tatu Estela, el 
disco fue concebido con la inten-
ción de evocar la atmósfera de 
los grandes álbumes del folclore 
tradicional, como los de los Her-

manos Ábalos o las grabaciones 
de Félix Dardo Palorma.

Compuesto por ocho cancio-
nes, el álbum captura la intimi-
dad de las composiciones que 
Juan Saraco escribió en soledad, 
imaginando la voz de su compa-
ñera Micaela Vita como destino 
natural de cada melodía. Así, A 
los amores se presenta como un 
álbum de raíz criolla, de ejecución 
contenida y sensibilidad profun-
da, que contrasta con La fuerza 
(2023), el disco anterior de la 
banda, más eléctrico y fusionado, 
que marcó el inicio de una nueva 
etapa en la formación.

En esta nueva etapa, además de 
los miembros fundadores –Vita 
(voz), Saraco (guitarra y coros), 
Arroyo (percusión) y Tomás 
Pagano (contrabajo)– se incor-
poraron Valen Bonetto (guitarra 
y voz), Silvia Aramayo (piano) y 
Martín Beckerman (percusión), 
enriqueciendo la paleta sonora 
del grupo.

Nicolás Arroyo: un 
recorrido de excelencia
La trayectoria de Nicolás Arro-

yo en la música popular argentina 
es tan diversa como destacada. 
Formó parte del quinteto de Lito 

Vitale y compartió escenario y 
grabaciones con figuras de la talla 
de León Gieco, Pedro Aznar, Juan 
Carlos Baglietto, Hilda Lizarazu, 
Raúl Carnota, Zuna Rocha, So-
ledad Pastorutti y el mítico Tata 
Cedrón. También realizó giras 
con Abel Pintos, y con artistas 
internacionales como Chucho 
Valdés y Lila Downs.

Con Duratierra, Arroyo grabó 
cinco discos de estudio y partici-
pó en giras por países como Bra-
sil, Colombia, Chile y Uruguay, 
llevando el folclore argentino y la 
música latinoamericana a nuevos 
públicos.

Durante la pandemia de 2020, 
junto a su compañero Matías Za-
pata, compuso la música original 
de Murciélogos, un largometraje 
integrado por ocho cortos, pro-
ducido y filmado íntegramente 
durante el confinamiento con 
fines solidarios. La producción 
contó con actores de renombre 
como Oscar Martínez, Peto 
Menahem, Carlos Belloso, Luis 
Ziembrowski y Julieta Vallina, 
entre otros, y fue dirigida por 
Baltazar Tokman, con quien 
Arroyo también colaboró en el 
filme Sapos (2018), ganador de 
un premio del INCAA.

Premio Gardel. Duratierra, una banda que cumple 20 años de historia 
musical. (@DURATIERRA)

El percusionista de Pergamino, Nicolás Arroyo, está radicado en la 
Capital Federal desde hace 23 años. (@DURATIERRA)
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HOJARASCA

CULTURA Y ESPECTACULOS

ROMANCE DE
CIELO Y NUBE

Prendado por una nube
azul pedazo de cielo
se propuso conquistarla
entre promesas y anhelos:
-Emprenderemos un viaje
al país de los ensueños
con ríos, lagos, montañas,
llanuras, bosques y esteros.-

Viajaron en rayos de sol,
por las noches, en estrellas
y así entre luces y sombras
llegaron hasta el planeta.

La búsqueda fue afanosa
hasta que un nido formaron,
en la entraña de mi tierra:
¡El corazón de Belgrano!
Allí se tejieron sueños,
se libraron las batallas,
se pensó en la educación
de los hijos de la patria.

A orillas del Paraná
concretaron la promesa
y el amor de cielo y nube
cristalizó mi bandera.

Marta Susana Siciliano
Integrante de Hojarasca

DOS CUERPOS

Dos cuerpos frente a frente
son a veces dos olas 
y la noche es océano. 
 
Dos cuerpos frente a frente 
son a veces dos piedras 
y la noche desierto. 
 
Dos cuerpos frente a frente 
son a veces raíces 
en la noche enlazadas. 
 
Dos cuerpos frente a frente 
son a veces navajas 
y la noche relámpago. 
 
Dos cuerpos frente a frente 
son dos astros que caen 
en un cielo vacío.

Octavio Paz

DESPECHADA

El mar emerge 
Amanece con dolores
nadie lo interroga
Se desboca como una mujer 
despechada
Si 
despechada 
empachada de furia con panes en 
las manos
Las aves observan 
El perro ladra
La brisa molesta
como los verbos en primavera
Mejor que el niño no salga del vientre
dice un caracol que mañana no hay 
playa.

Selva Simón   (La Plata)

A MI MADRE

Amada musa
a tus pies el firmamento todo
 rinde su alabanza.
Celestiales tules
pintan tu áureo rostro.
Mi alma huye en caravana
como pájaro sin nido.
Voces de ausencia errantes vagan...
patio sin flores, perfumado silencio
todo recuerda tu amartelado 
corazón.
Caravana de estrellas repican tu 
nombre.
Te encuentro a la sombra del jazmín
allí tus manos acarician mi rostro.

Nancy Nipoti 

Fe.Li.Pe 2025: cuenta regresiva con 
actividades abiertas a la comunidad
En las semanas previas a la Feria del Libro se desarrollarán propuestas abiertas a la comunidad que invitan a habitar 
este espacio desde el deseo de leer y compartir experiencias en torno a la literatura, la educación y el arte. Además, 
continúa abierta la convocatoria para postular actividades, presentaciones, editoriales y escritores.

DE LA REDACCION. La Feria del Libro 
de Pergamino (Fe.Li.Pe) 2025 
se realizará los días 23 y 24 de 
agosto en la Escuela de Bellas 
Artes de Pergamino. Esta nueva 
edición reafirma su perfil como 
un espacio de encuentro con el 
libro, la lectura y la producción 
cultural, que reunirá a editoriales 
independientes de distintas loca-
lidades, con una programación 
diversa de talleres, conversato-
rios y presentaciones para todo 
público.

Organizada de manera conjunta 
por la editorial local Milena Perga-
mino, la Subsecretaría de Cultura 
del Municipio, la Unnoba y el Ins-
tituto Cultural de la Provincia de 
Buenos Aires, este año se suman 
también el CIIE Pergamino, la 
Jefatura Distrital de Educación 
y el auspicio de Osde. 

De esta forma, la Fe.Li.Pe 
continúa el camino iniciado en 
2023 con La Furia del Libro, 
fortaleciendo un perfil autoges-
tivo, participativo y abierto a 
propuestas educativas, literarias 
y artísticas de calidad.

Actividades abiertas para 
empezar a habitar la Fe.Li.Pe.
Como parte del trabajo de ex-

tensión que antecede a la feria, se 
desarrollarán actividades abier-
tas que invitan a la comunidad a 
empezar a habitar la feria desde 
semanas antes:

-”Leer a través del género: la 
inclusión de la ESI en Lengua y 
Literatura”, jueves 26 de junio, 
a las 13:00, en la Escuela Mu-
nicipal de Bellas Artes. Taller 
gratuito destinado a docentes de 

Lengua y Literatura / Prácticas 
del Lenguaje, a cargo de Débora 
Covelo. La propuesta brindará 
herramientas conceptuales y 
didácticas para integrar la ESI en 
el trabajo con textos literarios.

-”Entre libros y otras fuentes 
seguras de información. Inter-
venciones y propuestas de ense-
ñanza”, el viernes 4 de julio a las 
10:00, en la Escuela Municipal de 
Bellas Artes. Taller destinado a 
docentes de nivel inicial y prime-
ros años de primaria, estudiantes 
de Psicopedagogía y equipos de 
orientación. A cargo de Silvia 
Lobello y Alejandra Rossano.

-Taller de lectura sobre la obra 
de Han Kang, en julio (fecha a 

confirmar) en la Biblioteca “Dr. 
Joaquín Menéndez”. Coordinado 
por la Lic. Cintia Roberts, este ta-
ller será la antesala del encuentro 
con Silvia Hopenhayn, quien en el 
marco de la feria abordará la obra 
de Han Kang en diálogo con Jorge 
Luis Borges. Una oportunidad 
para anticipar la lectura y com-
partir claves interpretativas de 
una de las voces más potentes de 
la literatura contemporánea.

Además, continúa abierta la 
convocatoria para postular talle-
res, actividades y presentaciones, 
así como para que editoriales y 
escritores autoeditados formen 
parte de la feria. Las bases y 
condiciones de participación 

pueden consultarse a través del 
perfil oficial de Instagram:@
la.fe.li.pe

“La Fe.Li.Pe no se limita a dos 
días: es un proceso que se inicia 
con el deseo de leer, compartir, 
formar comunidad. Queremos 
que toda la ciudad se sienta par-
te de esta experiencia desde el 
principio”, afirma María José Di 
Pascuale, integrante de Milena 
Pergamino.

La Feria del Libro de Pergami-
no se proyecta como un espacio 
cultural plural, participativo y en 
crecimiento. “Esperamos a toda 
la comunidad para compartir 
esta nueva edición”, concluyen 
los organizadores.

La edición 2025 de la Fe.Li.Pe. se realizará los días 23 y 24 de agosto.
(LA OPINION)

El viernes 27 a las 16:00, se 
llevará a cabo un Encuentro de 
Formación Escénica en el Centro 
Cultural Bellas Artes, en avenida 
Alsina y Moreno.

Un espacio de intercambio que 
vincula los procesos creativos 
en la producción teatral con 
perspectiva de género e inclusión 
social. Es una propuesta abierta 
a la comunidad con entrada 
gratuita. Los interesados debe-
rán inscribirse previamente en: 
https://forms.gle/QEhndHz-
CX2tvng8L6

Se compartirá el desmontaje 
de la otra teatral transmedia 
Fachada realizada en el año 2023 
en Pergamino, como paradigma 
creativo de inclusión social con 
perspectiva de género. Y se pro-
fundizará sobre los conceptos 
de teatro, inclusión y discapa-
cidad.

Estará coordinada por Lu Cruz 

Inclusión en el teatro: Encuentro de Formación 
Escénica en el Centro Cultural Bellas Artes

y Natalia Tealdi integrantes de 
Fachada.Lab. (Laboratorio de 
Investigación y Creación Escé-
nica). Un espacio que investiga 
el teatro en el cruce con otros 
lenguajes en el marco de prácti-

cas contemporáneas.
La actividad es organizada por 

Fachada.Lab junto con la Direc-
ción de Cultura de Pergamino y 
cuenta con el acompañamiento 
del Fondo Nacional de las Artes, 

Espacio GAE y el Centro Cultural 
Registrarte.

Sobre la actividad
La actividad tiene como ob-

jetivo concientizar y debatir 
mediante el hecho artístico sobre 
diversidad funcional en la escena 
teatral y compartir metodologías 
de trabajo.

Participarán: Lu Cruz: actriz, 
directora, dramaturga y docente 
de la UNA. Coordinadora de la sala 
teatral Espacio GAE. Participó 
como directora y dramaturga de la 
obra Fachada. Ariel Gallego, actor, 
integrante del elenco del Grupo de 
Actores Especiales de la Ciudad de 
Pergamino, se desempeñó como 
actor en la obra fachada. Y Natalia 
Tealdi fotógrafa, Comunicadora 
Social y docente, coordinadora del 
Centro Cultural Registrarte. Par-
ticipó como productora y artista 
visual en la obra Fachada. 

Es una propuesta abierta a la comunidad con entrada gratuita.
(FACHADA.LAB)
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DE LA REDACCION. Desde el jueves 
12, Gatillero, la nueva película de 
Cristian “Cris” Tapia Marchiori, 
comenzó a proyectarse en diversas 
salas del país. La propuesta del rea-
lizador pergaminense no ha pasa-
do desapercibida. Al contrario, su 
osadía técnica -una película de 80 
minutos filmada en un único pla-
no secuencia- la posiciona como 
una de las apuestas más radicales, 
vibrantes y comentadas del cine 
argentino reciente.

Filmada en los márgenes del 
conurbano bonaerense, específi-
camente en Isla Maciel, Gatillero 
es un thriller social cargado de 
tensión, violencia y humanidad. Su 
crudeza no es gratuita: la cámara, 
que nunca se detiene, acompaña en 
tiempo real a su protagonista por un 
recorrido que es tanto físico como 
emocional, con una intensidad que 
pone al espectador en un lugar incó-
modo, inmersivo y reflexivo.

La película ha tenido una impre-
sionante recepción en el circuito 
internacional de festivales. 

En diálogo con LA OPINION, 
Cris, que desde hace varios años 
viene formándose y trabajando 
como guionista, director y asis-
tente de dirección en distintos 
proyectos audiovisuales, comparte 
con nosotros sus comienzos en 
Pergamino, sus primeros pasos en 
Capital Federal y sus proyectos.

Cris Tapia Marchiori: 
una vida entre barrios, 
cámaras y pasiones
Aunque nació en Alta Gracia 

(Córdoba), Cris vivió casi toda su 
vida en Pergamino, ciudad que 
considera su verdadero lugar de 
pertenencia. “Viví en Pergamino 
desde los 2 hasta los 30 y pico. Gran 
parte de mi carrera la hice viviendo 
allá y yéndome a trabajar a donde 
me toque, hasta que me vi obligado 
a tener base en Caba”, contó en 
diálogo con LA OPINION.

Aunque no nació allí, Pergamino 
se convirtió en mucho más que una 
ciudad para él. Es un lugar al que 
siempre vuelve, una especie de re-
fugio emocional donde late buena 
parte de su historia. “No es la ciu-

Cris Tapia Marchiori: del barrio 
Santa Julia al cine internacional
En diálogo con LA OPINION, el director repasa sus inicios en Pergamino, su vínculo con la ciudad que lo vio crecer, 
sus próximos desafíos como cineasta y de su más reciente creación, gatillero, que ha despertado elogios por su osada 
propuesta y ha tenido una impresionante recepción en el circuito internacional de festivales.

dad en la que nací, es la ciudad que 
me adoptó”, dice emocionado.

Los vínculos que forjó allí no son 
superficiales. Son lazos sólidos, 
afectivos, casi familiares. “Tengo 
vínculos con muchas amigas y ami-
gos que son familia de corazón”, 
resume, conmovido. Y no lo dice 
desde un lugar de nostalgia pasiva: 
habla con la experiencia de quien 
caminó cada rincón, quien conoció 
la ciudad no como visitante, sino 
como parte de su pulso cotidiano. 
“Conozco Pergamino de punta a 
punta. Caminé todos los barrios, de 
margen a margen y de norte a sur, 
atravesando momentos de alegría 
y de tristeza.”

Para él, hablar de Pergamino 
no es solo una anécdota: es hablar 
de los comienzos de su vocación. 
“Empecé a filmar ahí, a hacer los 
primeros ejercicios con amigos. 
Fue una ciudad generosa, donde 
muchas personas me abrieron 
las puertas cuando el camino era 
difícil, incierto, lleno de dudas pero 
también de ilusiones.”

No olvida aquellos primeros 
pasos, ni tampoco la mezcla de res-
puestas que fue cosechando. “En 
Pergamino encontré los primeros 
sí y los primeros no. Seguramente 
fueron más los no, pero también 
hubo personas que confiaron, que 
apostaron por mí sin pedir nada 

a cambio. Personas que interce-
dieron ante sus jefes, sean cargos 
políticos, empresariales o institu-
cionales, para darme una oportu-
nidad cuando yo tenía apenas 19 
o 20 años.” Elige no nombrarlas, 
pero confía en que cada una sabrá 
reconocerse en sus palabras.

Hay escenarios que vuelven una 
y otra vez en sus recuerdos, casi 
como postales emocionales que 
definen su identidad: los barrios 
Santa Julia y Malvinas. Allí vivió, 
creció, soñó y empezó a construir 
su camino. “A veces, cuando vuelvo 
a la Argentina después de filmar 
en otro lado, me voy a Pergamino. 
Me doy unas vueltas por mi barrio 
porque hay algo de mi corazón que 
quedó ahí, en esos lugares donde 
viví y que me formaron.”

Más que un lugar en el mapa, 

Pergamino es un punto en su his-
toria donde se cruzan la gratitud, 
el aprendizaje y el amor por una 
comunidad que creyó en él cuando 
más lo necesitaba.

Fue en Pergamino donde realizó 
sus primeros ejercicios de cámara. 
Grabó cortos, escenas, incluso 
una película completamente 
independiente con amigos. “Esa 
experiencia fue nuestra escuela 
de cine”, recuerda. 

Ya en Capital Federal, empezó a 
trabajar en un equipo de dirección 
y al tiempo pudo filmar su ópera 
prima que llevó y rodó en Perga-
mino, algo que también lo sigue 
conectando a la ciudad. 

El deseo de traer Gatillero 
a Cinema Pergamino
En los últimos tiempos formó 

parte de varios proyectos en 
Capital Federal y en otros países. 
“Llegó Gatillero, que es mi segunda 
película, filmada en Isla Maciel. 
Nos trajo muchas satisfacciones 
porque se estrenó en el Festival de 
Cine y Creatividad de Cinequest, 
que se celebra en Silicon Valley, 
California. Ahí estuvimos con Pa-
blo Udenio, mi productor. Luego 
se estrenó en Brasil y en Europa, 
y hemos recibido un montón de 
premios y sigue siendo invitada al 
día de hoy a seguir participando de 
festivales. Luego vino a Argentina 
y la verdad es que tanto la prensa 
como los espectadores a la película 
la abrazan y les gusta mucho y eso 
nos llena de satisfacción. Lo mismo 
nos ha pasado con los jurados de va-
rios festivales a los que fuimos que 
le han dado varios premios a Mejor 
Película, Mejor Director, Mejor 
Guion y Mejor Protagonista”.

En este contexto de éxito y ex-
pansión, Tapia Marchiori no olvida 
sus raíces. Su deseo ahora es poder 
presentar Gatillero en su ciudad. 
“De ser así vamos a organizar para 
que la proyecten un fin de semana 
en que yo pueda acercarme a Per-
gamino para compartirlo con la 
gente. Ojalá pueda ir con alguien 
del elenco, muchos de ellos son 
amigos míos”, concluyó. 

Instagram: @cris.tapia.mar-
chiori @gatillerolapelicula

el deseo ahora de Cris Tapia marchiori es poder presentar gatillero en su 
ciudad. @CRiS.TAPiA.mARCHioRi

Cris Tapia marchiori: una cámara, un barrio y una visión: la historia detrás de 
gatillero. @CRiS.TAPiA.mARCHioRi

-¿Alta Gracia o Pergamino?
-Pergamino, porque es la ciu-

dad en la que me crié y donde 
tengo familia del corazón y son 
muchos y muchas.

¿El barrio que más te marcó 
en Pergamino?

-Sin dudas la parte sur de la 
ciudad. El barrio de mi corazón es 
Santa Julia, lindero a barrio Mal-
vinas, también lindero en aquel 
momento a lo que era campo y a 
algún asentamiento y también a 
Luis Sandrini.

¿Una palabra que defina a 
Pergamino?

-Una palabra es afectos; un 
concepto es gente hermosa. Ocu-
rre el milagro de que haya gente 
muy buena en Pegamino.

¿La primera cámara o equi-
po con el que filmaste?

-La primera fue una cámara 
digital de fotos de mi mamá. La 
primera con la que filmé algo 
relacionado con una escena es 
una Mini DV de una amiga. La 
primera con la que filmé un pro-
yecto fue una Canon XL1.

¿Una película?
-En este momento elijo Heat 

de Michael Mann, protagonizada 
por Al Pacino, Robert De Niro y 
Val Kilmer. Es un gran policial 
cuyos protagonistas tienen un 
arco dramático precioso. La 
película tiene un guion con una 
estructura narrativa propia para 
dar clases de guion y de desarrollo 
de personajes y demás.

¿Una serie?
-Hoy elijo Un gallo para Escu-

lapio de Bruno Stagnaro. Un gran 
policial argentino de un director 
que admiro mucho, que muestra 
el universo criminal argentino 
sin pretensiones de ser una 
imitación de los policiales esta-
dounidenses. Se ve la mirada de 
un gran director a través de cada 
escena y cada personaje.

¿Un director de cine?
-Tengo muchísimos, pero hoy 

elijo a Clint Eastwood, porque 
me parece increíble que a su 
edad (95 años) siga filmando. 
Me parece increíble su carrera 
vista en perspectiva y su vida. 
Actor, actor-productor, director, 
director-productor, y argumenta 
que nunca va a dejar de filmar. Es 
un gran referente.

Un ping pong con alma de 
barrio y mirada de director
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Douglas Haig sale a defender la punta y 
extender su buen momento en Chivilcoy
Con el envión del triunfo ante Gimnasia de Concepción del Uruguay y la cima en su poder, el “Rojinegro” visitará 
a las 15:00 a independiente de Chivilcoy por la fecha 15 del Federal A. el equipo de Adrián Aranda buscará sostener el 
liderazgo en la Zona 3 y sellar la clasificación a la siguiente fase. el escolta, Sportivo Belgrano, visita a el Linqueño.

DE LA REDACCION. Con la motivación 
de haber alcanzado la cima de la 
tabla y el objetivo de seguir conso-
lidando su protagonismo, Douglas 
Haig está listo para afrontar un 
nuevo desafío en el Torneo Fede-
ral A de fútbol. Este domingo des-
de las 15:00, el “Rojinegro” visitará 
a Independiente de Chivilcoy, en 
el marco de la decimoquinta fecha 
de la Zona 3, en el estadio “Raúl 
Lungarzo”, con el arbitraje del 
mendocino Jorge Etem.

El presente del equipo pergami-
nense es alentador. Con 26 puntos 
en 14 fechas, llega a esta jornada 
como líder absoluto, tras su vic-
toria 1 a 0 frente a Gimnasia y Es-
grima de Concepción del Uruguay 
en el estadio “Miguel Morales”, 
resultado que se combinó con el 
empate de Sportivo Belgrano de 
San Francisco para trepar a lo más 
alto de la tabla. Ahora, la misión es 
sostener el rendimiento, defender 
la cima y sellar la clasificación a la 
próxima fase del certamen.

Un equipo que quiere más
Desde la llegada de Adrián Aran-

da al banco de suplentes, Douglas 
Haig ha ganado solidez, orden tác-
tico y, sobre todo, regularidad en 
los resultados. Con un equilibrio 
entre experiencia y juventud, el 
equipo encontró una identidad 
competitiva que lo mantiene como 
uno de los animadores del grupo.

Con siete triunfos, cinco empa-
tes y apenas dos derrotas, el “Fo-
gonero” no solo lidera en puntos, 
sino que es el equipo con menos 
goles recibidos de la zona (9), una 
muestra de la solidez de su última 
línea, donde se destacan Bruno 

Bianchi, Agustín Pezzi y el arquero 
Ezequiel Bacher, que viene cum-
pliendo actuaciones destacadas. 
En ataque, Muriel Orlando es el 
goleador y Santiago Gutiérrez 
atraviesa su mejor momento con 
llegada y desequilibrio.

Aranda y los posibles cambios
Para el compromiso en Chivil-

coy, el cuerpo técnico del “Ro-
jinegro” evalúa modificaciones 
respecto al equipo que comenzó 
el último encuentro. La prin-
cipal novedad es que Joaquín 

Castellano no sería de la partida 
por una molestia en una rodilla, 

lo que abre la posibilidad para 
que Martín Gómez o Mauro 
Ponce de León ocupen su lugar 
en el mediocampo. Además, en 
ofensiva podría regresar a la 
titularidad Emiliano Bogado en 
reemplazo de Agustín Jara.

La probable formación sería: 
Ezequiel Bacher; Boris Mag-
nago, Bruno Bianchi, Agustín 
Pezzi, Luciano Cuello; Martín 
Gómez o Mauro Ponce de León, 
Brian Meza, Joaquín Petino; 
Santiago Gutiérrez, Emiliano 
Bogado y Muriel Orlando.

El rival también pelea arriba
Independiente de Chivilcoy, 

dirigido por Luciano Abalos, 
es otro de los animadores del 
torneo y marcha cuarto con 20 
unidades, a seis de Douglas Haig. 
En la fecha anterior venció como 
local 2 a 0 a 9 de Julio de Rafae-
la, recuperándose de una dura 
derrota 3 a 0 ante Gimnasia de 
Concepción del Uruguay.

El equipo chivilcoyano basa 
su juego en la firmeza defensiva, 
un mediocampo dinámico y la 
peligrosidad de su ofensiva, li-
derada por Martín Schlotthauer, 
uno de los máximos anotadores 
de la categoría con siete tantos. 
En casa, se hace fuerte y ha 
sumado puntos importantes 
que lo mantienen dentro de 
la zona de clasificación. Para 
Independiente, el duelo de este 
domingo es clave: una victoria 
le permitiría acortar distancias 
con la cima y ganar impulso de 
cara a la recta final.

En el anterior enfrentamiento 
entre ambos equipos, en la sexta 
fecha del presente torneo, en el 
“Miguel Morales”, igualaron 1 a 1. 
En ese encuentro, Joaquín Cas-
tellano adelantó al “Rojinegro” y 
Martín Schlotthauer anotó el gol 
del empate para el “Rojo”.

LAS POSICIONES

  EQUIPOS PT  PJ PG PE PP  GF  GC 
  ZONA 3
DOUGLAS HAIG 26 14 7 5 2 16 9
SP. BELGRANO (San Francisco) 25 14 7 4 3 19 10
GIMNASIA (Chivilcoy) 23 14 5 8 1 14 11
INDEPENDIENTE (Chivilcoy) 20 14 5 5 4 15 13
SP. BEN HUR (Rafaela) 16 14 4 4 6 13 15
DEF. DE BELGRANO (V. Ramallo) 16 14 3 7 5 8 11
GIMNASIA (C. del Uruguay) 16 14 4 4 6 11 17
SPORTIVO LAS PAREJAS 15 14 3 6 5 16 17
9 DE JULIO (Rafaela) 15 14 4 3 7 15 19
EL LINQUEÑO 13 14 3 4 8 13 18

LOS PARTIDOS

deFenSoReS (Villa Ramallo)
SPoRTiVo LAS PARejAS
Hoy, a las 15:00.

indePendienTe (Chivilcoy)
dougLAS HAig
Hoy, a las 15:00.

gimnASiA (C. del uruguay)
Ben HuR (Rafaela)
Hoy, a las 15:30.

eL LinQueÑo
SP. BeLgRAno (San Francisco)
Hoy, a las 15:30.

9 de juLio (Rafaela)
gimnASiA (Chivilcoy)
Hoy, a las 17:00.

El “Rojinegro” cerró ayer su preparación para el partido en Chivilcoy con una práctica distendida.
(LA OPINION)
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Sara Favre y Morena Pugin se 
metieron entre las mejores en 
el Nacional U23 de atletismo
Compitieron de igual a igual en la pista del Cenard frente a rivales de mayor edad. 
Favre fue cuarta en 100 metros y tercera con la posta 4x100 de Buenos Aires. Pugin 
logró el quinto puesto en salto en largo y salto triple con sus mejores marcas del año. 

DE LA REDACCION. Las representan-
tes de la Escuela Municipal de 
Atletismo de Pergamino, Sara 
Favre y Morena Pugin, tuvieron 
una destacada participación en el 
21º Campeonato Nacional U23, 
disputado el pasado fin de sema-
na pasado en la pista del Centro 
Nacional de Alto Rendimiento 
Deportivo (Cenard), en Buenos 
Aires. Ambas integraron la dele-
gación de la Provincia de Buenos 
Aires, que lideró la clasificación 
general con 500 puntos.

A pesar de pertenecer a catego-
rías menores (Favre tiene 16 años 
y Pugin 17), lograron competir 
de igual a igual ante rivales de 
mayor edad y nivel, y dejaron 
una imagen sumamente positiva, 
consolidando su crecimiento de-
portivo tras sus consagraciones 
en el Campeonato Provincial.

La velocista Sara Favre tuvo 
una actuación sólida. En la 
prueba de 100 metros llanos, fue 
segunda en su serie eliminatoria 
con un tiempo de 12s. 85/100 
(-0.9) y luego terminó cuarta en 

la final con 12s. 69/100 (-1.5). En 
los 200 metros, fue quinta en su 
serie con 26s. 29/100 (0.1), que-
dando muy cerca de sus mejores 
registros personales. Además, 
logró la medalla de bronce en la 
posta 4x100 metros, integrando 
el equipo bonaerense que com-
pletó la prueba en 49s. 80/100.

Por su parte, Morena Pugin fue 
quinta en salto en largo con una 
marca de 5,30 metros (-1.3), su-

perando los cinco metros en los 
seis saltos. También fue quinta 
en salto triple, alcanzando 11,25 
metros (0.8), sus mejores mar-
cas del año. Ambas ya piensan 
en lo que viene: el Campeonato 
Nacional U20, que se disputará 
el 20 y 21 de septiembre en Ro-
sario. Allí, en una categoría más 
acorde con sus edades, buscarán 
continuar creciendo en el atle-
tismo argentino.

Sara Favre y Morena Pugin tuvieron una positiva actuación en el Cenard.
(SARA FAVRE - MORENA PUGIN)

Con los clasificados al Súper 4 
definidos, finaliza la última 
fecha del Apertura de básquet
Hoy se completará la décimo octa-
va y última fecha de la Fase Regular 
del Apertura de la Asociación Per-
gaminense de Básquetbol (APB) 
con dos encuentros que, aunque 
ya no inciden en la clasificación 
al Súper 4, prometen emociones 
por la rivalidad y el cierre de esta 
etapa del certamen.

Desde las 20:30 en Rojas, Spor-
tivo (5-12) recibirá a Gimnasia 
(7-10), en un duelo que servirá 
como despedida de la fase para 
ambos equipos, sin chances de 
acceder al mini torneo final pero 
con el objetivo de terminar con 
una victoria que les deje buenas 
sensaciones para lo que viene.

A la misma hora, pero en la ciu-
dad de Colón, se vivirá una nueva 
edición del clásico local entre 
Alianza (8-9) y Círculo Italiano 
(3-14). Se trata de un duelo con 
historia y orgullo en juego.

Resultados del jueves y viernes
Esta última jornada comenzó 

el jueves con dos encuentros. 
“Comu”, ya asegurado en el segun-
do lugar, venció como local a Sirio 
por 72 a 57, mientras que Juventud, 
también en casa, superó a Sports 
por 68 a 63 en un partido clave por 
la clasificación al Súper 4.

La actividad continuó el viernes 
con la sólida victoria del líder Ar-
gentino ante Ricardo Gutiérrez de 
Arrecifes por 87 a 41 en el “Socios 
Fundadores”. El resultado, si bien 

no alteraba sus posiciones en la ta-
bla, reafirmó el gran momento del 
“Blanco”, que cerró la Fase Regular 
con 17 triunfos consecutivos luego 
de haber caído en la primera fecha 
ante su escolta Comunicaciones.

Definidas las plazas al Súper 4
Con estos resultados se termi-

naron de definir los cuatro equipos 
que el próximo fin de semana dis-
putarán el Súper 4, instancia que 
otorga la inscripción al Torneo Pre 
Federal. Ya estaban clasificados 
Argentino (1º), Comunicaciones 
(2º) y Ricardo Gutiérrez (3º). 

El último boleto lo obtuvo 
Juventud, que con su triunfo del 
jueves llegó a un récord de 9-9, el 
mismo que su derrotado Sports, 
pero con ventaja en los enfren-
tamientos directos y también en 
un eventual triple empate con 
Alianza de Colón (si hoy vence a 
Círculo Italiano), lo que le permitió 
quedarse con el cuarto lugar. Así, el 
“Celeste” selló una gran remonta-
da tras un flojo inicio de temporada 
y logró meterse en el selecto grupo 
de los cuatro mejores del Apertura 
e irá por más en el Súper 4.

Luego será el turno de los 
cuartos de final del Apertura y 
los ocho clasificados también ya 
están confirmados. A los cuatro 
primeros se suman Sports (5º), 
Alianza (6º), Gimnasia (7º) y 
Sportivo Rojas (8ª). Si Alianza de 
Colón gana hoy será 5º.
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Joaquín Debeljuh, tras su actuación en Chile
sueña con otro Dakar: “No lo veo imposible”
El piloto pergaminense de rally raid tuvo un destacado paso por el “Atacama Race” en Copiapó, donde fue quinto en 
la general y tercero en el Latinoamericano Fim. Con la experiencia en el desierto chileno y una nueva moto que respondió 
bien, se ilusiona con volver a la competencia más exigente del mundo: “Tengo esperanza que lo vamos a lograr”.

DE LA REDACCION. Joaquín Debeljuh 
Taruselli, el piloto pergaminen-
se de rally raid, se sienta con 
LA OPINION días después de 
su exigente participación en el 
“Atacama Race” en Copiapó, 
Chile. Esta competencia, que 
combinó la tercera y cuarta fecha 
del Campeonato Argentino con 
la tercera del Latinoamericano 
FIM, fue un nuevo desafío para 
“Joa”. Tras cinco duras etapas 
en el desierto chileno finalizó 
quinto en la clasificación general 
de motos y tercero en el Latino-
americano FIM. Resultados que 
lo mantienen liderando ambos 
campeonatos, ratificando su ex-
celente momento, luego de haber 
sido campeón argentino en 2019 
y 2024, y de haber conseguido a 
comienzos de este año su triunfo 
más importante en el 6° South 
American Rally Race (SARR).

Esta fue su primera experiencia 
en territorio chileno y, además, 
un debut para su nueva máquina, 
la RVM Rally 450 R. Un hito más 
en la carrera de un piloto que ya 
sabe lo que es competir en el Rally 
Dakar, en Arabia Saudita (2022), 
y también en Marruecos. Su rápi-
da adaptación a los terrenos del 
norte chileno y el rendimiento 
de su flamante moto auguran un 
futuro prometedor para él y su 
equipo. Joaquín, piloto oficial de 
RVM Argentina, compartió sus 
impresiones sobre esta aventura 
y lo que se viene.

-Contanos tus sensaciones 
después de este “Atacama 
Race” en Copiapó. ¿Qué te 
llevaste de Chile?

-Era un sueño que teníamos 
pendiente, primero correr en 
Chile y después de conocer toda 
la región de Atacama, ahí en Co-
piapó, donde estuvimos andando, 
conocer el Pacífico, andar por 
la costa, las dunas, el desierto, 
¡increíble! Y después fuimos con 
una moto nueva, así que era toda 

una experiencia, era todo nuevo. 
El país nuevo, nunca había ido a 
Chile, no conocía; la hoja de ruta 
era un poco diferente también 
porque cambiaba un poco la sim-
bología, también por los terrenos 
que eran bastante diferentes a los 
que estábamos acostumbrados 
acá, y la moto nueva. Creo que fue 
una gran apuesta que haya salido 
todo bien y estoy súper contento 
de los resultados. Aprendí mucho 
y me vuelvo con mucha experien-
cia para lo que viene.

-Teniendo en cuenta tu expe-
riencia en grandes y difíciles 
competencias, ¿esperabas 
algo más fuerte o el terreno re-
sultó no ser tan complicado?

-No, en realidad esperaba que 
fuera un desierto más chico, una 
zona de dunas chiquitas, o sea, 
yo sabía que las dunas eran muy 
altas, muy grandes, pero pensé 
que era una zona de dunas como 
Fiambalá y se terminaba. Pero 
no, ¡es inmenso! Es todo puro de-

sierto y tienen para hacer miles 
de carreras porque es muy am-
plio y se pueden andar miles de 
kilómetros, ¡es impresionante! 
No pensé que era un desierto tan 
grande, me hizo acordar mucho 
cuando fui a correr el Dakar en 
Arabia Saudita, que tiene como 
cañadones y volcanes. También 
la hoja era bastante distinta y 
parecía un poco más complica-
da, como el Dakar. Y después, la 
moto también anduvo excelente, 
solo un soporte que se cortó, un 
buje para sostener la tablet y todo 
lo que vamos navegando, y eso me 
retrasó como dos o tres horas. 
Tuve que ir atándolo para que no 
se caiga y no se rompa, navegando 
con una mano, que es re incómo-
do. Fue un estrés bárbaro pasar 
por ese momento. Son cosas que 
aprendimos para mejorar y ya 
después de la segunda mitad de la 
carrera lo acomodamos y no tuve 
problemas hasta el final, así que 
ir de a poco, probando, prueba y 

error, aprendiendo y conociendo 
todo lo nuevo.

-Más allá de que ibas a un lu-
gar que no conocías y con una 
moto nueva, los resultados 
aparecieron, porque anduvis-
te realmente muy bien…

-Sí, creo que el objetivo prin-
cipal por el que fuimos era el 
Campeonato Latinoamericano, 
venía puntero hasta esta fecha y 
quería seguir sumando puntos, 
así que contento de haber hecho 
podio, quedamos en el tercer 
puesto. También sumaba puntos 
para el Argentino. Fue súper 
importante haber quedado en 
el tercer puesto y también ha-
ber competido contra grandes 
pilotos, muy buenos pilotos, dos 
pilotos oficiales, uno del equipo 
Honda y el otro del equipo Hero 
(el chileno José Ignacio Corne-
jo), que siempre está en el Top 10 
del Dakar o cerca. Creo que toda 

la experiencia que traigo es muy 
buena, me sumó mucho y crecí 
mucho también como piloto.

-¿Cuáles son las próximas 
competencias y objetivos?

-En agosto vamos a correr la 
próxima fecha del Campeonato 
Argentino en San Juan, vamos a 
andar un poco por la Difunta Co-
rrea, haciendo un poco de arena, 
de salinas, va a estar muy lindo, 
un lugar que conozco. Y después 
viene el SARR Series, que también 
creo que es la fecha final del Cam-
peonato Latinoamericano ya en 
octubre, noviembre, así que ahí 
vamos a estar peleando hasta el 
final y metiéndole si se puede en 
alguna que otra carrera también.

-¿Podés soñar con un nuevo 
Dakar o es imposible?

-Es difícil sobre todo por el tema 
económico. Igual no lo veo impo-
sible, lo más difícil obviamente 
es lo económico, siempre fue el 
mayor inconveniente. Ahora está 
muy estricto para entrar al Dakar, 
pero creo que hay que aprovechar 
que tengo la posibilidad de ir toda-
vía, porque con todas las carreras 
que estoy haciendo, más que fui 
finalista en 2022, me avisaron 
que tengo chances para volver, 
porque ahora el currículum de-
portivo cobra más importancia, 
está más exigente que nunca, y 
hay muchos pilotos que quieren 
entrar, entonces la lista es grande 
y entran pocos. 

Pero ahora, recién llego, me 
tengo que sentar y ver cómo 
seguir, intentarlo. Por ahí es 
medio justo para el 2026, hay 
un mes para inscribirse y em-
pezar a trabajarlo, así que ya 
analizar todo y ver si se puede 
o no. El mayor inconveniente, 
como siempre, es juntar el pre-
supuesto, pero todavía no tengo 
nada definido, nada concreto y 
es como siempre, quise ir cada 
año desde que volví de Arabia 
Saudita en 2022, así que vamos 
a ver qué pasa y si no se puede 
ahora, será más adelante hasta 
que podamos volver, tengo es-
peranza que lo vamos a lograr.

Joaquín Debeljuh Taruselli dijo sobre su pasó por Chile: “Me sumó mucho y crecí también como piloto”.
(JOAQUIN DEBELJUH TARUSELLI)

La RVM Rally 450 R tuvo un auspicioso debut al mando del pergaminense. 
(JOAQUIN DEBELJUH TARUSELLI)
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Requerimos Casas y/o Departamentos
para clientes con Créditos Pre-aprobados.

Resolución inmediata
• Realizamos Tasación s/cargo • Atención personalizada

Llamanos al 2477 - 317030

Arturo M. Terrile.
Corredor Público Inmobiliario

MAT. N. 218 - Fo 73 -To 1

VENTA. Luar Kayad. Casona mas 
quincho completo con amplia galería, 
piscina, cocheras p/ tres autos. Planta 
Baja. Un dormitorio. escritorio, baño 
completo, recibidor, amplio estar 
comedor, totalmente vidriado. Doble 
alturas. Cocina totalmente equipada. 
Planta alta, dos dormitorios (uno 
c/ baño en suite y vestidor) baño 
completo, ambiente de distribución. 
Terrazas. Calefacción central. Calidad 
constructiva superior. Terreno 1300 
metros cuadrados. Acepta propiedad 
menor valor.

VENTA. Florida 804. Espectacular semi-piso. Dos dormitorios, dos 
baños, cocina independiente, lav, (integrado) amplio living, balcón, 
baulera, cochera (apta pickups). Excelenta vista, luminosidad, ubicación. 
Calefacción por caldera individual.

VENTA. Maipu 1105. 
Tres dormitorios, un baño, 
living comedor. Cocina 
comedor, garaje c/ portón 
automatizado, parrillero 
y lavadero. Patio. Muy 
buen estado y ubicación. 
u$s 73.000. Apta créditos 
hipotecarios.
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El Juzgado de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Nº 3, Secretaría Única 
de Pergamino, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de SER-
GIO CARLOS MOTTA. Pergamino, 10 
de junio de 2025. María Clara Parodi. 
Secretaria.

El Juzgado de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Nº 1 del Departamento 
Judicial Pergamino, cita y emplaza por 
treinta días a herederos y acreedores 
de la Sra. SMARGIASSI MARTA INES. 
Pergamino, 23 de mayo de 2025. Lorna 
Daniela Digilio. Auxiliar Letrada.

El Juzgado de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Nº 3, Secretaría Única, 
del Departamento Judicial de Pergami-
no, en los autos caratulados “MONTA-
NIA, CRISPULO S/ SUCESIÓN AB-
INTESTATO”, Causa Nº 68.390, cita y 
emplaza por treinta (30) días a herede-
ros y acreedores de CRISPULO MON-
TANIA (Art. 734 CPCC). Pergamino, 10 
de junio de 2025. María Clara Parodi. 
Secretaria.

El Juzgado de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Nº 3, Secretaría Única 
de Pergamino, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de ZA-
RATE MÓNICA LILIANA. Pergamino, 
11 de junio de 2025. María Clara Parodi. 
Secretaria.

El Juzgado de Primera Instancia en lo 
Civil y Comercial Nº 3, Secretaría Única 
de Pergamino, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de NA-
VARRO HECTOR MARIO. Pergamino, 
13 de junio de 2025. María Clara Parodi. 
Secretaria.

El Juzgado Civil y Comercial Nº 2 
de Pergamino, Secretaría Única, cita y 
emplaza por treinta días a herederos y 
acreedores de ALESSO PEDRO ORES-
TE. Pergamino (B), 06 de junio de 2025. 
Andrea Mónica Oliver. Secretaria.

El Juzgado Civil y Comercial Nº 2 
de Pergamino, Secretaría Única, cita y 
emplaza por treinta días a herederos y 
acreedores de QUAGLIA ELVIRA JUA-
NA. Pergamino (B), 06 de junio de 2025. 
Andrea Mónica Oliver. Secretaria.

El Juzgado Civil y Comercial Nº 1, 
Secretaría Única del Departamento Ju-
dicial de Pergamino, cita por treinta días 
a herederos y acreedores de Doña MIR-
THA LUCÍA NIEVES. Pergamino, 27 de 
mayo de 2025. Lorna Daniela Digilio. 
Auxiliar Letrada.

El Juzgado de Paz Letrado de Colón, 
Secretaría Unica, cita y emplaza por 
treinta días a herederos y acreedores de 
TOZZI ROSANNA MABEL. Colón, 13 
de junio de 2025. Viviana Soledad Pen-
sa. Secretaria.

El Juzgado de Paz Letrado de Colón, 
Secretaría Única, cita y emplaza por 
treinta días a herederos y acreedores de 
CALOMINO, ULISES RUBEN Y SIMO-
NELLA, MARTINA DELIA. Colón (B), 
12 de junio de 2025. Pilar Belén Ibarra. 
Juez.
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† DANIEL ARTURO LOBO 
(EL TUCUMANO) (Q.E.P.D.) Falleció 
el 21 de junio de 2025 a los 60 años. Su 
esposa: Patricia Rojo; sus hijos: daniel, 
Lucía, Verónica, Alexandra, macarena, 
Ana y Rubén; su madre: julia Lobo; sus 
hermanos: Carmen y Anco, sus hijos 
políticos, nietos, bisnietos, hermanos 
políticos, sobrinos y demás deudos 
participan su fallecimiento y comunican 
que sus restos serán inhumados en el 
cementerio municipal de Pergamino 
el domingo 22 de junio a las 10 hs. 
Casa velatoria: Castelli y Fcio. Sánchez. 
Cochería Serv. Soc. Coop. eléctrica 
Pergamino (Bs. As.). Tel.: 02477 415321 
- 415348.

† ANALIA EVA SPERONI (Q.E.P.D.) 
Falleció el 20 de junio de 2025 a los 63 
años. Familiares, amistades y demás 
deudos participan su fallecimiento 
y comunican que sus restos fueron 
velados hasta las 10 hs. del sábado 21 
de junio para luego ser trasladados al 
crematorio Peumayén de junín, previo 
responso en la capilla de las salas 
velatorias. Casa velatoria: Castelli y Fcio. 
Sánchez. Cochería Serv. Soc. Coop. 
eléctrica Pergamino (Bs. As.). Tel.: 02477 
415321 - 415348.

† ANALIA EVA SPERONI (Q.E.P.D.) 
Falleció el 20-6-2025 el grupo “Las de 
Siempre” despide a su amiga Analía...  
Te vamos a extrañar “Cone”. Que brille 
para vos la luz que no tiene fin.

† MARIO EUGENIO SELVA 
(Q.E.P.D.) Falleció el 19 de junio de 
2025 a los 65 años. Sus hijos: daiana, 
jésica, melisa, Leonela y gabriel; 
sus hijos políticos, sus nietos, sus 
amigos y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus restos 
fueron inhumados en el cementerio 
municipal de Pergamino el viernes 20 
de junio a las 10:30 hs. Casa velatoria: 
Castelli y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. 

Soc. Coop. eléctrica Pergamino (Bs. 
As.). Tel.: 02477 415321 - 415348.

† DUILIO OMAR BARREIRO 
(LINCHE) (Q.E.P.D.) Falleció el 18 de 
junio de 2025 a los 64 años. Su esposa: 
delia Vázquez; sus hijos: noemí, diego, 
Patricia, jorge, Alejandra, javier, Alberto 
y Rocío; sus hijos políticos, nietos, 
bisnietos, hermanos, hermanos políticos, 
sobrinos y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus restos 
fueron inhumados en el cementerio 
municipal de Pergamino el jueves 19 
de junio a las 14:30 hs. Casa velatoria: 
Castelli y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. 
Soc. Coop. eléctrica Pergamino (Bs. 
As.). Tel.: 02477 415321 - 415348.

† MARTA LUJAN FRANCAVILLA 
(Q.E.P.D.) Falleció el 17 de junio de 
2025 a los 77 años. Sus primos y demás 
deudos participan su fallecimiento 
y comunican que sus restos fueron 
inhumados en el cementerio municipal 
de Pergamino el miércoles 18 de junio a 
las 9:30 hs. Cochería Serv. Soc. Coop. 
eléctrica Pergamino (Bs. As.). Tel.: 02477 
415321 - 415348.

† EDGARDO HECTOR BONORIS 
(Q.E.P.D.) Falleció el 16 de junio de 
2025 a los 72 años. Su compañera: 
Laura; sus hijos: Carina, marcos y  
Ramiro; sus hijos políticos; sus nietas: 
Valentina y Victoria; sus hijos del 
corazón: nicolás, Soledad y Valentina; 
su hermano: Rolando; su hermana 
política; sus sobrinos: Pablo y Andrea; 
familiares, amigos, compañeros de 
trabajo y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus restos 
fueron trasladados al cementerio Parque 
La merced el martes 17 de junio a las 16 
hs., previo responso en la capilla de las 
salas velatorias. Casa velatoria: Castelli 
y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. Soc. 
Coop. eléctrica Pergamino (Bs. As.). Tel.: 
02477 415321 - 415348.

† EDGARDO HECTOR BONORIS 
(Q.E.P.D.) Falleció el 16-6-2025. La 
Sociedad Colombófila Paloma mensajera 
de Pergamino participa con profundo 
dolor el fallecimiento de su amigo y 
directivo.

† VERONICA MARIBEL 
RODRIGUEZ BARRA (Q.E.P.D.) 
Falleció el 15 de junio de 2025 a los 
48 años. Su esposo: daniel; sus hijos: 
diego, mailén y Luciano; su madre: 
Aída y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus 
restos fueron trasladados al crematorio 
Peumayén de junín. Casa velatoria: 
Castelli y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. 
Soc. Coop. eléctrica Pergamino (Bs. 
As.). Tel.: 02477 415321 - 415348.

† ANGEL AMER ESTEBAN 
(Q.E.P.D.) Falleció el 16 de junio de 
2025 a los 65 años. Su esposa: Patricia; 
sus hijos: Amer y marcelo; sus hijas 
políticas: gabriela y Yoana; sus nietos: 
elizabeth, mateo, Augusto y Clarita; su 
madre: maría; sus hermanos políticos: 
juan, Zulma, marcela, Alejandra y 
Roque; sobrinos, sobrinos políticos, sus 
primas: Alicia y graciela y demás deudos 
participan su fallecimiento y comunican 
que sus restos fueron inhumados en el 
cementerio municipal de Pergamino el 
martes 17 de junio a las 10 hs. Casa 
velatoria: Castelli y Fcio. Sánchez. 
Cochería Serv. Soc. Coop. eléctrica 
Pergamino (Bs. As.). Tel.: 02477 415321 
- 415348.

† RICARDO ROMAN MIRANDA 
(Q.E.P.D.) Falleció el 15 de junio 
de 2025 a los 75 años. Su esposa: 
gladys; sus hijos: martín, emanuel y 
melisa; sus hijos políticos: matías y 
daiana; sus nietos: Santiago y jacinta; 
sus hermanos: marta, néstor, mario 
y mari y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus 
restos fueron trasladados al crematorio 

Peumayén de junín. Casa velatoria: 
Castelli y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. 
Soc. Coop. eléctrica Pergamino (Bs. 
As.). Tel.: 02477 415321 - 415348.

† HORACIO ALFREDO PADULA 
(Q.E.P.D.) Falleció el 14 de junio de 
2025 a los 85 años. Sus hijos: damián y 
mónica Padula; su hijo político: Alejandro 
Calderón y demás deudos participan su 
fallecimiento y comunican que sus restos 
fueron inhumados en el cementerio 
municipal de Pergamino el domingo 15 
de junio a las 17 hs., previo responso 
en la capilla de las salas velatorias. 
Casa velatoria: Castelli y Fcio. Sánchez. 
Cochería Serv. Soc. Coop. eléctrica 
Pergamino (Bs. As.). Tel.: 02477 415321 
- 415348.

† ANTONIA DEL LUJAN SANCHEZ 
(Q.E.P.D.) Falleció el 14 de junio 
de 2025 a los 67 años. Sus hijos: 
marianela, Hugo y Fernando; sus hijos 
políticos: Adrián, Carla y Luciano; sus 
nietos: Catalina, gennaro, Ambar, 
narella y melanie; su compañero: 
juan; el padre de sus hijos: Hugo; sus 
hermanos y hermanos políticos, sus 
sobrinos y demás deudos participan 
su fallecimiento y comunican que 
sus restos fueron inhumados en el 
cementerio municipal de Pergamino el 
domingo 15 de junio a las 15:30 hs., 
previo responso en la capilla de las 
salas velatorias. Casa velatoria: Castelli 
y Fcio. Sánchez. Cochería Serv. Soc. 
Coop. eléctrica Pergamino (Bs. As.). 
Tel.: 02477 415321 - 415348.

FARMACIAS
DE TURNO

DE GAETANI:

gral. Paz y merced. 

Tel. 418525.

DEL PUEBLO:

San nicolás y mitre. 

Tel. 413278.

NAVARRO:

Siria 1188. Tel. 443555.

PICCO:

Av. de mayo y Francia.

Tel. 421184.

TROTTA (Zona Cruce):

Av. Arturo illia 1675 esq. 

goyita Salas. Tel. 15557758.

BANFI:

Ameghino y Paraguay. 

Tel. 437813.

CHACON:

S. ortiz 711. 

Tel. 411818.

GAICH:

j. B. justo 2383. 

Tel. 422102.

GARYULO:

Castelli 109. Tel. 411378.

LOS ANDES:

mitre 814. Tel. 423446
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CENTRO DE PREVENCION Y ASISTENCIA 
AL JUEGO COMPULSIVO

Estrada 1939 - Teléfonos: 414554 - 414555

sOlIcItAR tuRNO

HORARIO DE ATENCION: Lunes a viernes de 9 a 17:30 hs.

SOCIALES
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SOLUCIONES DE ayEr

CrUCIgrama

+ MISA

ANGEL JESÚS ALBORNOZ
El presbítero Ariel Busso junto a 
toda la comunidad del Colegio 
Santa Julia invita a una misa por el 
eterno descanso de su ex alumno 
Angel Jesús Albornoz. La misma 
se llevará a cabo el próximo 
sábado 28 de junio a las 19 horas 
en la Parroquia Santa Julia.
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De la Ciudad Buenos Aires Santa Fe
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LOTErIaS y QUINIELaS

diario LA oPinion no será responsable por los reclamos vinculados a la autenticidad y/o veracidad de los datos consignados en 
este informe. Recomendamos revisar la información en locales oficiales de Lotería nacional.
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El podEr dE la musica: por quE una 
cancion tE puEdE cambiar El animo
La música activa zonas cerebrales vinculadas a las emociones y libera dopamina, la hormona del placer. Por eso, 
una canción puede reducir el estrés y alegrarte. desde la psicología, existen explicaciones concretas de por qué ciertos 
ritmos, melodías y letras pueden modificar tan profundamente el estado de ánimo de una persona.

La música tiene un impacto 
directo en las emociones, en la 
memoria y hasta en el cuerpo. 
¿Quién no ha sentido una in-
yección anímica al darle play a 
la música que le gusta? Es una 
energía que corre por el cuerpo al 
escuchar con atención una can-
ción alegre que desata ese nudo 
en la garganta con una balada 
melancólica. Desde la psicología, 
existen explicaciones concretas 
de por qué ciertos ritmos, me-
lodías y letras pueden modificar 
tan profundamente el estado de 
ánimo de una persona.

La música es un estímulo emo-
cional importante. Muchas no 
soportan la soledad y, si bien no la 
suplen con los ritmos más variados 
o cantando a los gritos para ocupar 
el espacio vacío con ello, está prac-
tica, es buena para cambiar el áni-
mo y comenzar a ver el momento 
de otra manera, una más positiva 
que les ayude transitar mejor ese 
momento “bajón”.

Según la psicología cognitiva, 
la música activa regiones del 
cerebro vinculadas a las emocio-
nes, como: amígdala, hipocampo, 
corteza prefrontal.

Estos centros neuronales 
procesan sensaciones de placer, 
tristeza, motivación o nostalgia, 
y por eso, una canción puede 

emitir respuestas emocionales 
intensas.

La dopamina, conocida como 
la “hormona del placer”, también 
juega un papel clave, ya que, hay 
estudios que han demostrado 
que al escuchar música la gente 
disfruta y libera grandes canti-
dades de dopamina, provocando 
una sensación inmediata de 
bienestar, similar a la que ocurre 
cuando la persona come algo rico 
o  se enamora.

Las canciones son como los 
olores, generan recuerdos, pero, 

¿por qué estos se identifican con 
ciertas canciones?

Los especialistas en psicología 
afirman que la gente elige música 
de acuerdo a su estado emocio-
nal o necesidades internas del 
momento. Si están tristes, una 
canción melancólica puede ayu-
darlos a validar lo que sienten, 
pero, en cambio, si el estado es 
de felicidad,  la elección será de 
ritmos más rápidos o animados 
que refuercen esa emoción.

Esta acción se llama regula-
ción emocional y quiere decir 

que se usa la música como una 
herramienta para gestionar cómo 
sienten. Incluso puede ayudar a 
que la persona cambie un estado 
emocional negativo por uno más 
positivo, favoreciendo la concen-
tración, reduciendo el estrés o 
aumentando la motivación.

Música, recuerdos 
y sentido de identidad
La música también funciona 

como un anclaje de la memoria. 
Una canción puede transpor-
tar a la persona a un momento 

específico de la vida, despertar 
recuerdos dormidos o reforzar la 
identidad personal. Por eso, mu-
chas veces se asocian canciones 
con: relaciones, viajes, etapas y 
personas queridas.

Desde la psicología evolutiva, 
se sostiene que esta capacidad de 
la música para unir emociones y 
recuerdos cumple un rol social 
importante porque hace que el 
individuo se conecte con otros y 
fortalezca sus los lazos sociales 
y culturales.

En este sentido, ¿qué tipo de 
música puede colaborar para 
que la persona mejore su estado 
de ánimo?

No existe un género universal 
para sentirse mejor, ya que todo 
depende de la historia, gustos y 
contexto de cada uno. Sin em-
bargo, algunas investigaciones 
indican que:

La música con tempo rápido y 
acordes mayores suele generar 
alegría o entusiasmo.

Las melodías suaves y armo-
niosas, como las del piano o el 
jazz, tienden a calmar y reducir 
el estrés.

Cantar o bailar al ritmo de 
la música libera endorfinas, lo 
que también mejora el estado 
de ánimo.

La música no es solo entrete-
nimiento; es una herramienta 
poderosa para explorar y regular 
emociones. Según la psicología, 
escuchar música puede ayudar 
a que las personas se sientan: 
comprendidas, aliviadas, acom-
pañadas y revitalizadas.

Para lograr esas respuestas, 
basta con elegir la canción ade-
cuada, y dejar que las notas hagan 
su magia.

Una canción puede transportar a la persona a un momento específico de la vida y, generar, por ejemplo, el 
recuerdo de un viaje. (NA-FREEPIK)


